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ЗЛОБА ДНЯ
Дмитрий ПОПОВ, 

обозреватель

РОССИЯ ПЕРЕХВАТИЛА 
УПРАВЛЕНИЕ 
ЭСКАЛАЦИЕЙ

Та самая фраза Путина «мы еще даже не 
начинали» наконец-то канула в историю. Игра 
в эскалацию вторым номером, черчение все 
новых и новых красных линий, похоже, закон-
чились. И вот что архиважно: Путин сделал 
заявление о применении нового ракетного 
комплекса уже после его применения. Потому 
что предупреждения, призывы одуматься 
и обещания жесткого ответа действовать 
перестали.

Видео удара по украинскому «Южмашу», 
появившееся в четверг утром в Сети, было 
больше похоже то ли на фильм про апока-
липсис, то ли на эпизод из «Звездных войн». 
Небо буквально прогибалось и рвалось, когда 
к земле, казалось, откуда-то из космоса мол-
ниями неслись боеголовки. Все гадали, что 
это. Главной версией была версия о приме-
нении межконтинентальной баллистической 
ракеты в неядерном оснащении. Тем более 
слухи о ракете «Рубеж», сделанной на базе 
«Ярса», ходили давно.

Путин в своем выступлении объяснил, что 
это было. Это был новый ракетный комплекс 
«Орешник» средней дальности. С ракетой в 
неядерном (но это в данном случае) оснащении 
с гиперзвуковыми боевыми блоками. Отсюда, 
кстати, и эффект прогибающегося неба.
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СВОБОДНАЯ ТЕМА

МИГРАНТОФОБИЯ, 
КАК И НЕЛЕГАЛЬНАЯ 

МИГРАЦИЯ, 
ТРЕБУЕТ ВРАЧЕВАНИЯ
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Константин ЗАТУЛИН, 
депутат Государственной 
думы РФ

Маша Распутина не переживает по поводу отсутствия 
у нее звания народной 
или заслуженной

«ГЛАВНОЕ, 
ЧТО МЕНЯ 
ЛЮБИТ МОЙ 
ЗРИТЕЛЬ»

На минувшей неделе Банк России впервые за бо-
лее чем 13 месяцев установил курс доллара выше 100 
рублей. А на выходные, 23–24 ноября, курс и вовсе 
составил 102,5. На этом уровне американскую валюту 
граждане последний раз видели 10 октября 2023 года. 
Можно ли говорить о том, что теперь россияне должны 
привыкать к «новой реальности» курса доллара, или дан-
ное явление — временный фактор и далее рубль снова 
начнет снижаться? «МК» обратился за ответом к члену 
наблюдательного совета Гильдии финансовых анали-
тиков и риск-менеджеров Александру Разуваеву.
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ДОЛЛАР В ГОРУ НЕ ПОЙДЕТ?
Аналитик Разуваев назвал 

три фактора ослабления рубля

Мировой сенсацией, которая, судя по 
прогнозам военных экспертов, может из-
менить ход боевых действий на Украине, 
ознаменовался конец прошлой недели. По-
сле того как новая российская баллистиче-
ская ракета средней дальности в безъядер-
ном гиперзвуковом оснащении «Орешник» 
оставила руины на месте военного завода 
«Южмаш» в Днепропетровске, Владимир 
Путин дважды выступил с громкими поли-
тическими заявлениями. Адресованы они 

совсем не Киеву, а тем, кто использует его в 
качестве антироссийского тарана и кто дал 
разрешение Украине бить дальнобойными 
ракетами вглубь России. 

Заслуженный военный летчик генерал-
майор Владимир Попов в беседе с «МК» 
оценил мощь нового русского оружия и 
дал неутешительные прогнозы для стран 
НАТО, устроивших на территории Украины 
испытательный полигон. 
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УКРАИНУ И НАТО 
ВЫСЕКЛИ ЛЕЩИНОИ
Новые российские 
ракеты средней 
дальности 
«Орешник» — 
важный сигнал 
для Запада

Боевая «ботаника» 
российских ракетных 
комплексов широко 
известна всему миру.ЗРК «Бук».

Межконтинентальная 
баллистическая ракета 
«Тополь-М».

Так выглядит вход в атмосферу боеголовок «Орешника». 
Кустарник орешника иногда называют лещиной.

Катастрофическое столкновение сразу 
пяти галактик вызвало настоящий шторм в 
космосе. Его гигантская ударная волна дошла 
до нас с расстояния 290 миллионов световых 
лет. Обнаружила ее группа астрофизиков из 
Университета Хартфордшира в Великобри-
тании при помощи спектрографа. 

В разговоре со старшим научным сотруд-
ником Пущинской радиоастрономической 
обсерватории Астрокосмического центра 
ФИАН, кандидатом физико-математических 
наук Владимиров Самодуровым мы узнали: 
насколько часто происходят столкновения 
галактик друг с другом; как на Земле отра-
жаются данные события; какая галактика 
угрожает таким же столкновением нашему 
Млечному Пути.
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ДАРЕНЫЙ КОНЬ В ЗУБЫ
Кто из россиян щедрее всех в новогодних подарках

На этот Новый год россияне по-
тратят на подарки тем, кто им дорог, 
в среднем на 3 тысячи рублей боль-
ше, чем год назад, — это выявило ис-
следование. А заодно выяснилось, 

от чего зависит щедрость дарителя 
и оригинальность его новогоднего 
сюрприза.
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МЛЕЧНОМУ ПУТИ 
ПРИГОТОВИТЬСЯ

Российский астрофизик объяснил 
последствия столкновения пяти галактик
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Дежурная бригада: Арина ШАПАРИНА, Мария ЧАЛОВА, Светлана РЕПИНА, 
Августин СЕВЕРИН, Елена АПРЕЛЬСКАЯ и др.

В ПОДЖОГЕ ПРИКВАРТИРНЫХ ТАМБУРОВ ЗАПОДОЗРИЛИ ПИРОМАНА 
В СИНЕЙ КУРТКЕ

В причинах возгорания 
в соседних домах москов-
ского района Капотня в 
субботу вечером разби-
раются пожарные дозна-
ватели. Загорелись вещи 
жильцов, лежавшие в при-
квартирных тамбурах, а в 
итоге частично выгорели 
две квартиры и пострада-
ли два человека. Горожане 
убеждены, что речь идет об 
умышленных поджогах.

Как выяснил «МК», пер-
вое возгорание произошло 
в доме №15 3-го квартала, 
на 10-м этаже. В 17.45 за-
горелся приквартирный 
холл. Он рассчитан на три 
квартиры (в одной никто не 
живет) и не закрывается на 

замок, так как 
он сломан.

— Решил вы-
нести мусор, 
как вдруг по-
чувствовал 
запах дыма. 
В тамбуре за-
горелся шкаф, 
гд е в и с е л а 
наша верхняя 
одежда. Горю-
чих веществ 
там точно не 
было, — рас-
сказал хозяин 
одной из квар-
тир.

Мужчина с 
семьей само-
стоятельно эва-
куировался, как 

и соседи. Огонь вскоре 
перекинулся на его жилье; 
сейчас квартире требует-
ся ремонт (выгорели при-
мерно 15 квадратных ме-
тров). Также повреждены 
две соседние квартиры — у 
одной обгорела дверь, у 
второй — коридор площа-
дью 5 квадратных метров. 
В результате пожара на-
дышался угарным газом 
ребенок, он госпитализи-
рован.

Москвич не исключает 
поджог — незадолго до 
пожара жительница 9-го 
этажа видела странного 
незнакомца в синей куртке 
и с черным рюкзаком. Он 

стоял на 9-м эта-
же, а когда уви-
дел даму, стал 
быстро подни-
маться по лест-
нице. Видеока-
мер на этажах в 
доме нет.

В 20.45 был 
зафиксирован 
пожар в сосед-
нем доме №16. 
Здесь также го-
рел холл на 10-м 
этаже. Хозяева 
квартир уста-
новили в там-
буре две каме-
ры. Одна из них 
расплавилась, 
но тем не менее 
есть надежда, 
что запись сохранилась 
и станет понятна причина 
возгорания. В тамбуре ле-
жал скейт, старая микро-
волновка и матрас. 

— Я с тремя друзьями 
снимаю квартиру, — рас-
сказал один жилец. — Мы 
услышали какой-то шум, 
похожий на пощелкивание 
или потрескивание, выгля-
нули в тамбур и увидели 
огонь ровной полосой — на 
стене и на полу, как будто 
что-то разлили и это по-
том загорелось. Пол ка-
фельный, загореться там 
просто так нечему, поэто-
му уверен, что это под-
жог. Один из моих друзей 

попытался добраться 
до двери тамбура через 
стену огня, но не смог, 
лишь сильно обжег руку. 
Температура была такая, 
что дышать невозможно. 
Эвакуировались мы само-
стоятельно: через люк на 
балконе спрыгнули в квар-
тиру на 9-м этаже, где до-
ждались пожарных.

Со слов мужчины, дверь 
в тамбур они всегда за-
крывали, как и остальные 
жильцы. Квартиры тут не 
пострадали, обгорели 
лишь обшивки дверей.

Скорее всего, в обо-
их случаях речь идет об 
умышленном поджоге, со-
вершенном пироманом. 

УЧЕНЫЕ ПРИДУМАЛИ, КАК 
ЗА НЕСКОЛЬКО ДНЕЙ ПРИГОТОВИТЬ 

КАЧЕСТВЕННЫЙ ВИСКИ
Оригинальный рецепт 

приготовления крепких ал-
когольных напитков приду-
мали ученые из Алтайского 
государственного техниче-
ского университета. Для 
того чтобы сократить время 
приготовления с несколь-
ких лет до нескольких дней, 
они предложили использо-
вать древесную щепу.

Специалисты из Бийска 
нашли способ ускорить 
способ подготовки сырья 
для производства бренди 
и виски. Традиционный 
способ предполагает вы-
держивание спиртовой 
основы будущих напитков 
в дубовых бочках на протя-
жении нескольких лет, для 
того чтобы они получили 
характерный вкус и цвет. 
Алтайские ученые пред-
ложили более простой ва-
риант добиться желаемого 
результата.

Как стало известно 
«МК», для приготовления 
напитков используются 
винный спирт крепостью 
70 градусов и древесная 
щепа — дубовая, яблочная, 
грушевая или все три. Ре-
комендованный размер 
щепы 10×15×3 мм. Ее 
предварительно обугли-
вают, затем смешивают 
со спиртом в соотноше-
нии один к десяти — один 
к пятнадцати, после чего 
размешивают и экстраги-
руют под большим давле-
нием. После этого экстракт 
охлаждают и выдерживают 
в течение двух суток при 
температуре от нуля до 
двух градусов, а затем в 
течение недели фильтру-
ют. По словам авторов 
изобретения, в результа-
те получается идеальная 
основа для изготовления 
бренди и рома.

ЧТОБЫ АДАПТИРОВАТЬ ОСЬМИНОГА К ЖИЗНИ В СТОЛИЦЕ, 
С НИМ НАЧАЛИ ИГРАТЬ

Впервые за 10 лет в 
Московском зоопар-
ке появился гигантский 

осьминог. Огромную особь 
мужского пола доставили 
из Приморского края.

Как стало известно «МК», 
подводного монстра посе-
лили в аквариум с холод-
ной морской водой в пави-
льоне «Экзотариум». Чтобы 
моллюск своими ловкими 
щупальцами не смог от-
крыть крышку аквариума, 
ее оснастили сверхпроч-
ными запорами.

К своему новому жили-
щу головоногий великан 
уже привык. Он ведет себя 
очень спокойно и любит 
полакомиться мидиями, 
гребешками и спизулой. 

Зоологи, в свою очередь, 
не дают ему скучать. На-
пример, они прячут еду в 
разных местах аквариума, 
а умный моллюск ее нахо-
дит. В одном аквариуме с 
ним живут морские звез-
ды и морские гвоздики. 
Это соседство облада-
теля трех сердец, види-
мо, устраивает: новосел 
еще ни разу не выпустил 
порцию чернил (такую ре-
акцию головоногие про-
являют, если находятся в 
стрессе).

СОБАЧНИЦА ЛИШИЛАСЬ ПАЛЬЦА, ВМЕШАВШИСЬ 
В ИГРЫ ПИТОМЦЕВ

Собачница лишилась 
конечности, разнимая до-
машних псов в подмосков-
ном городе Домодедово. 
Отказываться от питомца 
хозяйка не намерена.

Как стало известно 
«МК», инцидент произо-
шел вечером 23 ноября 
в частном доме. Там 41-
летняя сотрудница научно-
исследовательского 
предприятия бросилась 
разнимать двух своих 
сцепившихся питомцев, 
как вдруг один из них, 
пес породы московская 
сторожевая по кличке 
Лорд, случайно откусил 
несчастной мизинец. 
Пострадавшую госпита-
лизировали, опасаясь 
кровопотери, но восста-
новить палец хирургам не 
удалось. 

Сейчас жен-
щина находит-
ся под присмо-
тром врачей, 
однако на пи-
томцев обиды 
не держит. Как 
призналась за-
тем работникам 
медицинского 
учреждения 
сама постра-
давшая, она по-
лучила травму 
по собственной 
в и н е: н е к а-
стрированные 
псы возрастом 2 и 3 года 
всегда были активными, 
но добрыми животными, 
а разнимать их в тот вечер 
не было никакой необхо-
димости, поскольку игри-
вые склоки у питомцев 
были обычным делом. 

Пару лет назад во время 
подобных игрищ получила 
ушиб руки маленькая доч-
ка пострадавшей, так что 
в этот раз женщина реши-
ла, что ей стоит заранее 
свести травмоопасную 
атмосферу к нулю; и она 
сама лишилась пальца.

АВТОМЕХАНИКА ОСУДИЛИ ЗА КОЛЕСО ГРУЗОВИКА, 
УБИВШЕЕ ЖЕНЩИНУ

Первое уголовное дело 
по статье УК «Недобро-
качественный ремонт 
транспортных средств 
и выпуск их в эксплуа-
тацию с техническими 
неисправностями, по-
влекший по неосторож-
ности смерть человека» 
рассмотрел столичный 
суд. Потребовалось 6 лет, 
чтобы выяснить обстоя-
тельства гибели женщи-
ны, убитой на Третьем 
транспортном кольце 
колесом грузовика.

Как сообщал в свое 
время «МК», трагедия 
произошла 1 ноября 
2018 года возле торгово-
го центра неподалеку от 
метро «Автозаводская». 
54-летняя сотрудница ТЦ 
после смены садилась в 
такси, чтобы доехать до 
дома. И в этот момент 
ее сшибло колесом му-
соровоза БМ 53229-1. 

За несколько мгновений 
до этого колесо на пол-
ном ходу оторвалось от 
грузовика, ехавшего по 
Третьему транспортно-
му кольцу, и пустилось в 
неуправляемое путеше-
ствие. «Снаряд» заметили 
автоинспектора и даже 
пытались преследовать, 
но трагедия произошла 
раньше, чем они успели 
что-либо предпринять.

Следователи и экспер-
ты выяснили, что грузовик 
выехал на маршрут неис-
правным. Отрыв колеса 
произошел из-за плохо-
го состояния шпилек и 
гаек крепления. Резьба 
практически полностью 
стерлась. Кроме того, 
внутренняя шина была 
спущена, давление на 
внешнюю шину возрос-
ло, и это еще больше 
усуг убило сит уацию. 
Незадолго до трагедии 

на мусорной свалке гру-
зовик застрял в грязи, и, 
пока его вытаскивали, 
нагрузка на аварийное 
колесо еще больше вы-
росла. Все это вместе 
привело к несчастью. 

За состояние грузови-
ков отвечал индивидуаль-
ный предприниматель, с 
которым был заключен 
договор. Именно ему и 
предъявили обвинение. 
Сам мужчина уверял, что 
проверял грузовик перед 
рейсом, колеса не откру-
чивал и не мог предви-
деть ЧП. Но следователи, 
основываясь на результа-
тах экспертизы, сочли, 
что именно в его обязан-
ности входил контроль за 
техническим состоянием 
машины. Симоновский 
суд приговорил механика 
к 3 годам лишения свобо-
ды условно с испытатель-
ным сроком 2 года.

В МОСКВЕ СТАЛО РОЖДАТЬСЯ 
МЕНЬШЕ ДВОЙНЯШЕК

В Москве проживает 3,1 
млн женщин репродук-
тивного возраста — от 15 
до 49 лет. Ко Дню матери 
Росстат поделился стати-
стикой, посвященной де-
торождению в столице и 
области.

Как стало известно «МК», 
по данным за 2023 год, 
большинство женщин в Мо-
скве впервые стали мама-
ми в возрасте 28 лет. У них 
родилось 3754 ребенка. 1,2 
тысячи детей появилось на 
свет у женщин в возрасте 
41–45 лет. 200 младенцев 
произвели на свет дамы в 
46 лет и старше. В 2023 
году в столице родилось 
1487 двоен и 18 троен. 
Это меньше показателей 

предыдущего года, когда 
на свет появилось 1571 
двойня и 25 троен. За по-
следние четыре года уве-
личился средний возраст 
матери. Если в 2020 году он 
был 29,7 года, то в 2023-м 
— 30,3.

В Московской области, 
по данным за 2023 год, 
проживает 2,1 млн женщин 
репродуктивного возрас-
та. Большинство женщин 
в области впервые стали 
мамами в 26 лет — они ро-
дили 2000 детей. Показа-
тели многоплодных родов 
улучшились по сравнению 
с 2022 годом: в 2023-м в 
Подмосковье родилось 754 
двойни (годом ранее было 
753) и 5 троен (было 3). 

telegram:@mk_srochno

Тамбур в доме №15... ... и в доме №16

Пес по кличке Лорд 
(справа).
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Выступление Путина именно по-
сле демонстрации возможностей 
«Орешника» свидетельствует, 
как, кстати, и спокойный холод-

ный тон президента, о том, что время разгово-
ров прошло. Да, Путин подчеркнул, что ком-
плекс — это ответ на нарушение США договора 
о ракетах средней и меньшей дальности. Что 
его применение сейчас — это ответ на две атаки 
с применением американских и британских 
ракет по территории «старой» России. Но фак-
тически впервые мы сначала «жахнули», а уже 
потом президент констатировал, что «спрово-
цированный Западом региональный конфликт 
на Украине приобрел элементы глобального 
характера».

Именно поэтому заявление, что «объекты 
для поражения в ходе дальнейших испытаний 
наших новейших ракетных комплексов» будут 
определяться «исходя из угроз безопасности 

Российской Федерации», это уже не «крас-
ная линия». Это просто факт. Так же как и то, 
что «мы считаем себя вправе применять наше 
оружие против военных объектов тех стран, 
которые позволяют применять свое оружие 
против наших объектов, а в случае эскалации 
агрессивных действий будем отвечать так же 
решительно и зеркально». Всё, никаких больше 
асимметричных ответов — зеркально.

Стоит отметить и абсолютную уверенность 
Путина в том, что противопоставить «Орешнику» 
нечего. Президент прямо пообещал, что перед 
применением нового комплекса по территории 
Украины сначала будет выдаваться предупре-
ждение, чтобы зону поражения могли покинуть 
мирные граждане. Красивый и на самом деле 
устрашающий (военные поймут) жест.

Россия, похоже, перехватила управление 
эскалацией. Отрадно.

Дмитрий ПОПОВ.

СЕГО ДНЯ2
ЗЛОБА ДНЯ
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Общественный совет при Минобороны 
РФ объединяет много ярких личностей. Одна 
из них — председатель комиссии по военно-
му строительству и научным исследованиям 
в сфере безопасности Общественного со-
вета при Минобороны, доктор философских 
наук, профессор, генерал-лейтенант Рафа-
эль Тимошев. 25 ноября ему исполняется 
70 лет. 

Спектр научных интересов президента 
Фонда содействия научным исследованиям 
проблем безопасности «Наука — XXI» впечат-
ляет. О нем можно судить по темам его на-
учных публикаций, среди которых, например, 
статьи «Сталинград — Эль-Аламейн: история 
и уроки» и «Противодействие процессам 
межэтнической и межконфессиональной 
конфликтности». 

А еще Рафаэль Миргалиевич — душев-
ный и отзывчивый человек, готовый прийти 
в трудную минуту на помощь каждому, кто 
в ней нуждается.

Журналистский коллектив «МК» по-
здравляет генерала Тимошева с днем 

рождения и желает ему энергии, здоровья, 
успехов в нужной и важной деятельности на 
благо страны и армии.

УКРАИНУ 
И НАТО ВЫСЕКЛИ 
ЛЕЩИНОЙ
c 1-й стр.

Эффектное появление на театре 
боевых действий новой неуязви-
мой баллистической ракеты, ка-
жется, временно парализовало 

нашего основного противника, который до этого 
начал входить во вкус, пытаясь атаковать наши 
территории дальнобойными ракетами. На-
помним, Украина нанесла удар ракетами 
ATACMS по Брянской области и обстреляла 
Курщину Storm Shadow. 

Провокации завершились тем, что ракета 
«Орешник» утром 21 ноября как гром среди яс-
ного неба обрушилась на один из центральных 
военных заводов в Днепропетровске. Несмотря 
на то что с момента удара прошло более двух 
суток, кадров с места прилета ракет до сих 
пор нет. Впрочем, по данным нашей агентур-
ной разведки, завода «Южмаш» больше не 
существует. 

Вечером 21 ноября Владимир Путин зая-
вил, что новые ракеты атакуют цели со скоро-
стью 2–3 км в секунду. На другой день прези-
дент провел совещание с генералами армии и 
«оборонки». В ходе него командующий Ракет-
ными войсками стратегического назначения 
(РВСН) генерал-полковник Сергей Каракаев, 
в чье ведение поступили ракеты в неядерном 
оснащении, отметил, что в зоне поражения но-
вых ракет — вся Европа. В подтверждение его 
слов британское издание Daily Mail подсчитало 
подлетное время «Орешников» до основных 
центров Европы. Так, до Берлина гиперзвуковая 
ракета долетит за 11–12 минут, до Брюсселя, 
где находится штаб-квартира НАТО, за 14–15 
минут, до Лондона за 16–17 минут, до Парижа 
за 15–16 минут, до Рима — за 13–14 минут.

Заслуженный военный летчик генерал-
майор Владимир Попов в беседе с «МК» рас-
сказал, что появление новой баллистической 
ракеты средней дальности — очень серьезный 
месседж западным странам. Если они не вос-
примут его правильно, то избежать мировой 
катастрофы не удастся.

— Безусловно, заявление Владимира Пу-
тина является очень серьезным сигналом для 
западных и политиков, и военных. Если сегодня 
они не одумаются и не возьмут это во внимание, 
то возможностей избежать мировой катастро-
фы у нас остается все меньше и меньше. И судя 
по всему, при всех попытках все-таки сохра-
нить мир, наверное, не получится. Потому что 
нас провоцируют очень сильно. Я имею в виду 
атаки Storm Shadow, SCALP, ATACMS и других 
систем, которыми бьют по нашей территории. 
Путин однозначно сказал, что такие системы, 
как «Орешник», мы уже тестируем в реальных 
боевых действиях, а не на полигонах.

Генерал обратил особое внимание на 
тон, которым главнокомандующий презен-
товал новую гиперзвуковую ракету средней 
дальности:

— Меня очень насторожило, что Владимир 

Путин выступал очень спокойно, категорично, 
невозмутимо, и это страшнее, чем когда Хрущев 
грозился показать Западу «кузькину мать». Есть 
ощущение, что Запад ее скоро увидит. Очень по-
хоже на то, что «русского медведя» разбудили. 
А раз так, то достанется всем.

— Ведь против нашей новой ракеты 
эффективной защиты нет?

— Баллистическая ракета средней даль-
ности «Орешник» — это уже комплексное при-
менение гиперзвукового оружия, и к этому надо 
относиться очень внимательно и серьезно. 
Потому что пока против гиперзвуковых ракет 
эффективной ПВО не создано.

— То есть сбить такую ракету в прин-
ципе нереально? 

— Конечно, случайное сбивание этой 

ракеты теоретически возможно. По ней должны 
фиксированно бить со всех стволов и со всех 
систем противовоздушной обороны того или 
иного направления или сектора ПВО западных 
стран. Но у ПВО НАТО всего 1–2 шанса из 100. То 
есть гарантировано практически стопроцент-
ное попадание. Вот о чем надо думать Западу. 
Потому что даже в обычном снаряжении будут 
катастрофические последствия.

— Владимир Александрович, тогда ка-
ким странам НАТО следует еще раз пере-
слушать речь нашего президента, чтобы 
не доводить дело до катастрофы?

— Польша подставила себя, поставив но-
вую систему противоракетной обороны (ПРО) 
США почти у наших границ. Этот элемент ПРО 
представляет прямую угрозу нашим двум 
стратегическим направлениям. Это в пер-
вую очередь сектор Калининграда, а через 
него Псковская область и Санкт-Петербург. 
Кроме того, под угрозой направление на 

Белоруссию и, соответственно, через нее 
на Смоленск и Москву.

Такая же система ПРО развернута и уже 
два года работает на южных рубежах — в Ру-
мынии. Она держит под ударом сектор на Крым 
и Центральную часть России (Воронежскую, 
Ростовскую области и Краснодарский край). 
В общей сложности получается уже четыре 
стратегических направления, под ударом почти 
вся западная часть территории России. Согла-
ситесь, это очень опасно для нас. И, конечно, эти 
цели (объекты ПРО США в Румынии и Польше. 
— «МК») будут для нас первоочередными.

— Какие военные цели могут стать 
первоочередными для «Орешника» на 
Украине?

— Что касается целей, то, вероятнее всего, 
это будут командные пункты и аэродромы, с 
которых могут взлетать самолеты с крылатыми 
ракетами Storm Shadow, SCALP. Пока Германия 
от поставки ракет Taurus Киеву, так сказать, 
дистанцируется. Шольц говорит, что он сейчас 
против того, чтобы давать их Украине и пре-
доставлять ей возможность ими бить вглубь 
нашей территории. А вот французы со своими 
SCALP и Великобритания с Storm Shadow, 
мягко говоря, провисают. Если они проигно-
рируют заявление Владимира Путина, то наш 
следующий шаг уже будет серьезным.

— На Украине по каким целям будем 
бить в случае продолжения эскалации 
конфликта?

— Мы уже работаем по западным объ-
ектам, размещенным на Украине, и по об-
служивающим их специалистам. На Украину 
приехало немало откомандированных фран-
цузов, поляков, немцев, румын, американцев. 
Без них, в общем-то, ничего не работает, они 
являются косвенными виновниками всего, что 
происходит. Наверное, они в первую очередь 
могут получить по зубам — мы можем ударить 
по их представительствам, хранилищам, це-
хам, отдельным производствам. Недаром же 
Владимир Путин сказал, что когда мы будем 
работать по Украине, то будем предупреждать 
население, чтобы бежало от этих объектов 
как можно быстрее.

Между тем еще один военный эксперт, 
бывший летчик и админ канала Fighterbomber, 
не исключил использование ракеты «Орешник» 
в варианте со специальной боевой частью по 
военным объектам противника. Поводом для 
этого может стать любое неверное движение 
со стороны противника.

Судя по реакции Запада на наш дебют в 
Днепропетровске, никто вступаться за Украину 
не будет, тем более начинать с нами ядерную 
войну. Таким образом, уверен админ канала, 
«руки в применении ядерного оружия по во-
енным объектам Украины у России развязаны 
полностью». «Военного ответа со стороны НАТО 
не будет. Никакого. Для гарантий этого «неот-
вета» ядерная триада не будет применяться по 
Украине. Ну (если) вдруг кто-то там начнет кноп-
ки теребить», — отметил военный эксперт.

Он также не исключил, что Россия может 
объявить Украине ультиматум после серьезного 
повода. Таковым может стать повышение ставок 
со стороны противника, а именно любая атака 
теми же ракетами Storm Shadow. Не исключено, 
что предупреждать Украину не будут и удар 
«Орешником» со спецчастью будет нанесен 
сразу, тем более что, отмечает эксперт, все 
виды предупреждений на атаки западными 
дальнобойными ракетами уже сделаны.

Дарья ФЕДОТОВА.

НАСТОЯЩАЯ 
КРАСНАЯ ЛИНИЯ

«А может, это дворник был, он шел по 
сельской местности к ближайшему орешни-
ку за новою метлой». Как метет новая метла, 
баллистическая ракета средней дальности с 
гиперзвуковыми боевыми блоками, комплекс 
«Орешник», на прошедшей неделе увидел весь 
мир. Эмоции хлестали через край. Это хорошо — 
в современном западном мире эмоции играют 
огромную роль.

Важное изменение — возможности России 
в этот раз уже не просто озвучены (с просто 
озвучиванием за последние почти три года все 
уже как-то свыклись), а продемонстрированы. 
И вот уже рисуются карты с радиусом действия 
«Орешника» и подлетным временем от Капу-
стина Яра до европейских столиц. Почему за 
точку пуска взят этот наш полигон, в общем-то, 
неважно — в любом случае даже до Лондона 
надо меньше 20 минут. И даже в неядерном 
исполнении удар «Орешника» сопоставим с 
применением стратегического оружия. Страшно 
публике. Русофобская пресса, требовавшая «по-
ражения России» (Daily Mail, The Spectator, The 
Guardian), как-то резко начала называть эскала-
цию безумием. Хороший признак — значит, мы, 
похоже, перехватываем управление эскалацией. 
Ведь пока ей управлял Запад, эскалация счита-
лась этой прессой удачным решением.

Однако получила-то удар опять Украина. 
Очень жалко ее коллективному Западу? Ни ка-
пельки. Хоть всю «Орешником» засадите.

Принципиальный вопрос в другом.

Разве у России до сих пор не было мощ-
ных средств поражения? Ну, какая разница в 
самом деле — «Орешник» прилетел в Лондон 
или «Тополь»? И то и другое, да даже просто 
удар «Кинжалом», положим, по главному хабу, 
через который поставляется западное оружие, 
польскому Жешуву, означает реальную войну 
с Западом.

А реальная война с Западом автоматиче-
ски означает конец жизни в режиме «война это 
где-то там, а у нас фестиваль цветов». Означает 
перевод страны на военные рельсы, военную и 
трудовую мобилизацию, национализацию стра-
тегических предприятий — конец олигархата, 
раскулачивание элит, тотальные чистки ждунов 
во всех сферах, цензуру, закрытие либераль-
ных СМИ, сколько бы они ни прикидывались 
патриотичными. Все равны, все в одной лодке 
— или страна рухнет. Это коренное изменение 
социально-экономического строя. Вот это и 

есть настоящая красная линия перед нашим 
военно-политическим руководством.

Что перевесит на Западе — эмоции от 
«Орешника», резко повысившие там страх гло-
бального конфликта, или уверенность в том, что 
Путин не перейдет внутреннюю красную линию? 
Мозги там кипят. А вынуждать противника ис-
кать ответы, метаться и паниковать — это и есть 
управление.

И только киевскому режиму все нипочем 
— нет, говорят, никакого «Орешника». Дмитрий 
Медведев тонко подметил: «Свою любопыт-
ную, инициативную ПРО в отношении БГРСД 
(баллистическая гиперзвуковая ракета средней 
дальности. — Ред.) «Орешник» обнародовали 
хохляцкие пропагандисты: «Никакого «Ореш-
ника» вообще не существует». Правильно, надо 
быть проще! И для защиты достаточно просто 
зажмуриться. Для тех, кто зажмурится, про-
блема исчезает автоматически».

До слез смешную историю устроил на не-
деле Международный уголовный суд. Это тот, 
который выдал ордер на арест Путина. Что с 
ликованием приветствовала российская либе-
ральная интеллигенция вслед за всем «свобод-
ным миром». Так вот теперь МУС выдал ордер 
на арест премьера Израиля Нетаньяху и заодно 
бывшего министра обороны страны Галанта — 
за военные преступления. Так над российской 
либеральной интеллигенцией, частично свин-
тившей на свою настоящую родину, которая 
«никогда не воюет с соседями», в Израиль, не 
издевался еще никто. Они, конечно, закинулись 
стандартным лекарством — «этодругином», но 
оно уже не помогает. Маяк демократии тоже на-
чал подавать сбивающие с пути сигналы. Когда 
был ордер на Путина — МУС был вполне о'кей. А 
тут вдруг такая подлянка. Сенатор Том Коттон во-
обще призвал США к вторжению в Нидерланды: 
«МУС — это пародия на правосудие, а прокурор 
Карим Хан — ненормальный фанатик. Горе ему и 
всем, кто попытается привести в исполнение эти 
незаконные ордера. Позвольте мне напомнить 
им всем по-дружески: американский закон о 
МУС не просто так называют Гаагским актом о 
вторжении (если американец или союзник будет 
арестован по ордеру МУС, Вашингтон вправе 
начать военную интервенцию). Подумайте об 
этом».

Страшный удар по демократическим цен-
ностям нанес и спикер палаты представителей 
США Майк Джонсон: «Отныне все помещения 
в Капитолии и офисных зданиях палаты пред-
ставителей, такие как туалеты и раздевалки, — 
будут разделены по принципу биологического 
пола. Женщины заслуживают места, отведенные 
только для женщин». Запретил, проще говоря, 
трансгендерам использовать туалеты, которые 
не соответствуют их биологическому полу. Как 
теперь будет выкручиваться российская цита-
дель демократии, Ельцин Центр, в которой как 
раз, наоборот, устроили гендерно нейтральные 
туалеты?

Трещит «демократия», как орех.

КРИЗИС

 с Дмитрием ПОПОВЫМ
НЕДЕЛЬКА

Британское издание Daily Mail 
подсчитало время подлета 
русского «Орешника» к 
европейским столицам.

РОССИЯ ПЕРЕХВАТИЛА 
УПРАВЛЕНИЕ ЭСКАЛАЦИЕЙ
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ПОЗДРАВЛЯЕМ!

ЧЛЕНУ ОБЩЕСТВЕННОГО СОВЕТА ПРИ МИНОБОРОНЫ РФ 
ГЕНЕРАЛ-ЛЕЙТЕНАНТУ РАФАЭЛЮ ТИМОШЕВУ — 70!

Дворник. В правой руке орешник. 
В левой еще старая метла.

Украинцы уже запросили у 
США комплекс ПРО THAAD для 
перехвата «Орешника». Но он стоит 
3 млрд долларов. Да и перехватить 
он способен только старую 
советскую Р-17, которую уже 25 лет 
как сняли с производства.

Минфин США сообщил, 
что госдолг страны впер-
вые в истории превысил 
отметку в 36 триллионов 
долларов. Из свежего от-
чета финансового ведомства 

следует, что с начала 2024 
года сумма увеличилась 
более чем на два триллиона. 
В бюджетном управлении 
Конгресса США предполага-
ют, что в ближайшие десять 

лет объем государственных 
долговых обязательств про-
должит стремительно расти 
и в 2034-м приблизится к 57 
триллионам долларов. Лю-
бопытно, что избранный пре-
зидент Соединенных Штатов 
Америки Дональд Трамп 
недавно предложил для 
погашения госдолга страны 
использовать криптовалюту. 

NON-STOP

Организаторы фестиваля обезьян в таиландском городе Лопбури выставили та-
релки для животных с овощами, фруктами и кондитерскими изделиями. Сначала 

тысячи длиннохвостых макак, проживающих в исторической части города, залезали на столы, 
жадно хватали угощение и убегали. Но потом, сообразив, что пиршество затеяно специально 
для них, успокоились. На самом деле приматы в Лопбури представляют опасность для мест-
ных жителей и туристов, поскольку в поисках пищи они грабят дома и рынки. Власти начали 
принимать меры, чтобы накормить животных и стерилизовать их для снижения популяции.

КАДР

ЦИФРА

Наличие социальных и 
медицинских учреждений 
в шаговой доступности 
при выборе жилья учиты-
вают многие россиянки с 
детьми, но не все. Больше 
половины женщин, опро-
шенных экспертами в честь 
Дня матери (52%), считают 
школы, детские сады и боль-
ницы рядом с домом одними 
из ключевых факторов. Еще 
40% называют их достаточно 

значимым критерием, а для 
8% наличие этих учрежде-
ний поблизости не имеет 
значения. Из инфраструкту-
ры наиболее востребованы 
продуктовые магазины 
(92%). Для 87% обязатель-
ны аптеки — желательно на 
территории жилого комплек-
са. В «тройку» входят пункты 
выдачи заказов (54%).
Чуть менее необходимыми 
женщины считают магазины 

детских товаров (40%), в то 
время как кофейни важны 
лишь для пятой части рос-
сиянок. Безопасная детская 
площадка рядом с домом 
оказалась важной для 
большинства мам, расска-
зывают специалисты группы 
компаний «Точно». 59% 
респондентов отметили ее 
значимость, поскольку дети 
проводят много времени на 
улице.

Найдено тело израильско-
молдавского раввина Цви 
Когана, пропавшего без вести 
в Объединенных Арабских 
Эмиратах. Как заявил Израиль, 
несчастный убит в результате 
того, что правительство еврейско-
го государства назвало «отврати-
тельным антисемитским терро-
ристическим актом». В заявлении 
канцелярии премьер-министра 
Биньямина Нетаньяху говорится, 
что Израиль «будет использовать 
все средства, чтобы добиться 

справедливости в отношении 
преступников, ответственных за 
его смерть». Цви Коган пропал в 
четверг, 21 ноября, и возникли 
подозрения, что он был похищен, 
отмечает Associated Press. Рано 
утром в воскресенье, 24 ноября, 
государственное информацион-
ное агентство ОАЭ WAM признало 
исчезновение Когана, но подчер-
кнуто не подтвердило, что у него 
было израильское гражданство, 
упомянув о нем только как о граж-
данине Молдавии. 

Заместитель президента 
Филиппин Фердинан-
да Маркоса-младшего 
обещает расправиться с 
ним, если она сама будет 
убита. Вице-президент 
Сара Дутерте заявила в 
субботу, 23 ноября, что она 

приказала киллеру убить 
президента страны, если 
ее убьют. Дутерте заявила 
на пресс-конференции, что 
разговаривала с килле-
ром и приказала ему убить 
Маркоса, его жену и спикера 
палаты представителей Фи-
липпин, если ее убьют. «Это 
не шутка, — заявила Дутерте, 
не стесняясь в употреблении 
ненормативной лексики. 
— Я сказала: не останавли-
вайся, пока не убьешь их, и 
он согласился». Вспышка 
гнева Дутерте — последний 
признак вражды на вершине 
филиппинской политики, под-
черкивает Reuters. В октябре 

она обвинила Маркоса в 
некомпетентности и заявила, 
что представляла, как от-
рубает президенту голову. 
Эти две семьи враждуют, в 
частности, из-за внешней 
политики и жестокой борьбы 
бывшего президента Родриго 
Дутерте с наркотиками. На 
Филиппинах вице-президент 
избирается отдельно от пре-
зидента и не имеет никаких 
официальных обязанностей. 
Многие вице-президенты 
занимались деятельностью 
в области социального раз-
вития, а некоторые были на-
значены на посты в кабинете 
министров.

ПРАЗДНИК

ТРАГЕДИЯ

ДЕНЬГИ

ИХ НРАВЫ

МАМЫ ПРИЗНАЛИСЬ, КАКИЕ УДОБСТВА ХОТЯТ ИМЕТЬ РЯДОМ С ДОМОМ

ПРОПАВШЕГО НА ДНЯХ РАВВИНА ЦВИ КОГАНА УБИЛИ

ВИЦЕ-ПРЕЗИДЕНТ ФИЛИППИН «ЗАКАЗАЛА» ПРЕЗИДЕНТА

36 трлн долларов

Подготовила Ольга ГРЕКОВА

ДИНАМИКА ВКЛАДОВ НАСЕЛЕНИЯ (во всех валютах, в рублевом эквиваленте)
Источник: ЦБ РФ, АСВ

28,5 трлн 30,55 трлн
33,95 трлн 34,93 трлн 36,89 трлн

50,7 трлн 51,8 трлн

1.01.2019 1.01.2020 1.01.2021 1.01.2022 1.01.2023 1.01.2024 1.10.2024

составил 
государственный 
долг США
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Период накопительной 
выплаты увеличен на полгода
Закон об увеличении ожидаемого пе-
риода выплаты накопительной части 
пенсии подписал накануне президент 
Путин. Соответствующий документ 
опубликован на сайте правовых актов. 
Ожидаемый период выплаты нако-
пительной части пенсии с 2025 года 
увеличен на полгода, до 22,5 года. 
Почему было принято такое решение 
и что оно означает для граждан, «МК» 
выяснил у экспертов.

В России на шесть месяцев увеличен 
ожидаемый период выплаты накопительной 
пенсии. С 1 января 2025 года он дойдет до 22,5 
года. Решение принято на основании новых 
статистических данных о продолжительности 
жизни мужчин и женщин в возрасте 60 и 55 лет 
соответственно. «Ожидаемый период накопи-
тельной пенсии, применяемый для расчета ее 
размера, на 2025 год устанавливается про-
должительностью 270 месяцев», — говорится 
в документе. В России власти периодически 
пересматривают указанный период: с 2021-
го по 2024 год он составляет 22 года, то есть 
264 месяца. 

Напомним, что с 2002 года в России дей-
ствует распределительно-накопительная 
система выплаты пенсии. Она поделила все 
сбережения, предназначенные на выплаты в 
конце жизни, на три части: фиксированную, или 

базовую, страховую и накопительную. В указе 
президента речь идет о третьей части пенсии 
— накопительной. Она представляет собой 
денежные выплаты из средств, накопленных 
за счет отчисления работодателя, доброволь-
ных взносов, маткапитала и инвестиционного 
дохода от управления этими средствами не-
государственными пенсионными фондами 
(НПФ), если работник или его работодатель 
заключали договора с ними или с Соцфондом 
РФ (если специальный договор не заключался). 
Накопления этой части пенсии не тратятся на 
текущие выплаты пенсионерам, а аккумули-
руются на спецсчете застрахованного лица, 
инвестируются и приносят доход. На эту часть 
пенсии может повлиять каждый гражданин — 
например, передать сбережения в управление в 
негосударственный пенсионный фонд (НПФ).

Как рассказала инвестиционный советник 
Юлия Кузнецова, для того чтобы рассчитать 
размер накопительной пенсии в 2024 году, 
нужно разделить общую сумму накоплений, 
учтенных в специальной части индивидуаль-
ного лицевого счета или на пенсионном счете 
накопительной пенсии, на 264 месяца. Если 
полученная выплата больше 1329 рублей (то 
есть больше 10% от месячного прожиточного 
минимума для пенсионеров, который в 2024 
году установлен в размере 13 290 рублей), 
то, соответственно, накопительную пенсию 
человек будет получать ежемесячно. Соот-
ветственно с 1 января 2025 года нужно бу-
дет данную сумму разделить не на 264, а на 
270. Получить пенсионные накопления одной 

выплатой можно в случае, если пенсионеру на-
значена страховая пенсия по старости, но раз-
мер накопительной пенсии на день назначения 
равен или меньше 10% (то есть меньше 1329 
рублей) месячного прожиточного минимума 
для пенсионеров. 

«Пенсионная система имеет одну важную 
опцию — это расчет срока дожития, — говорит 
профессор Финансового университета при 
Правительстве РФ Александр Сафонов. — 
Срок дожития означает среднюю продолжи-
тельность жизни человека после выхода на 
пенсию. Он нужен для определения периода 
и сумм выплат пенсий. Например, если граж-
данин накопил 1 млн рублей, то ежемесячная 
сумма выплат будет ему назначена в сумме: 1 
млн рублей, деленный на продолжительность 
жизни в годах на пенсии и деленный на 12 
месяцев. Удлинение такого возраста может 
в некоторых случаях означать уменьшение 
размера выплат и увеличение срока выплат». 
Срок продолжительности жизни на пенсии (пе-
риод дожития) увеличивается в соответствии 
с ростом продолжительности жизни в стране 
в целом. Результат изменения закона с 2025 
года почувствуют только граждане, которые 
получают накопительную пенсию: для них раз-
мер ежемесячной пенсии может снизиться, 
пояснил ученый. 

По мнению директора по коммуникациям 
BitRiver экономиста Андрея Лободы, история 
с накопительной пенсией в России оказалась 
весьма поучительной и злободневной. Каза-
лось бы, каждый человек, желающий иметь 
немного больше страховой пенсии, мог бы 
выиграть за счет ежемесячного притока вы-
плат из накопительной пенсии. Однако от-
числяемые пока еще малым количеством ра-
ботников в активной фазе их трудовой жизни 
средства НПФ уже значительно теряют в своей 
стоимости в течение следующего года. Так, в 
прошлом году средневзвешенная доходность 
пенсионных накоплений негосударственных 
пенсионных фондов едва достигла 10%, а это 
уровень официальной инфляции. При этом в 
2023 году рубль успел потерять свою стоимость 
к доллару более чем на 30%. 

В общем, на фоне реализуемой десятиле-
тиями политики слабого рубля большинство 
из активного трудового населения будет реа-
лизовывать программы долгосрочных сбере-
жений самостоятельно и не рассчитывать на 
поддержку государства, уверен эксперт.

Наталия ТРУШИНА.

ДАРЕНЫЙ 
КОНЬ В ЗУБЫ
c 1-й стр.

За месяц до новогодней ночи 
исследования на тему — чем 
готовы соотечественники ода-
ривать друг друга и в каких раз-

мерах — традиционно заказывают не только 
продавцы подарков, но и вся сфера около-
новогодних услуг: от магазинов вечерних 
платьев, стилистов праздничного образа, 
служб доставки, агентств по устроению тор-
жеств, арендодателей залов и коттеджей до 
Дедов Морозов, Снегурочек и прочих сказоч-
ных персонажей по вызову. 

Некоторые уже получили ответы на свои 
вопросы из исследования, охватившего 3000 
«экономически активных россиян» по всей 
стране. Из их ответов стало понятно, что: 
накануне нового, 2025-го средний россиянин 
готов выделить на подарки близким на 20% 
больше, чем в прошлом году — тогда средний 
бюджет сограждан на новогодние дары со-
ставлял 14 300 руб., а в этом 17 200 руб.

В целом соотечественники настроены 
сделать ближнему приятное: одарить свое 
окружение на Новый год выразили готовность 
8 из 10 россиян. 67% россиян уже присматри-
вают новогодние подношения, но только для 
родни. 35% хотят сделать запоминающийся 
подарок любимому человеку, 23% одарят 
друзей, а 15% — только себя, любимого. 14% 
признались, что вообще никому ничего дарить 
не собираются, включая себя. А каждый седь-
мой респондент (13%) обозначил намерение 
одарить коллег. 

Пол, возраст и место жительства тоже, как 
оказалось, влияют на новогодний подарочный 

бюджет. У сильного пола он в полтора раза 
больше, чем у прекрасного (20 тыс. руб. 
против 14 500 руб.). Но в целом российские 
мужчины считают Новый год поводом для 
подарков реже, чем дамы. 

Молодежь до 35 лет чаще одаривает на 
Новый год своих возлюбленных и супругов 
(46%), друзьям готовят новогодние сюрпризы 
41% респондентов, а себе — 18%. А вот со-
отечественники от 35 до 45 лет чаще балуют 
дарами родственников (70%). 

Больше всего потратятся на подарки 
москвичи (в среднем 20 800 руб.), за ними 
красноярцы (20 тыс. руб.), замыкают трио 
щедрейших питерцы с 18 800 руб.

Но, как выясняется, не все поставщики 
новогодних услуг удовлетворены полученной 
информацией, заказывая более углубленные 
исследования в своей сфере. 

— Даже уж и не вспомню, сколько Новых 
годов я отработал оленем из упряжки Санта-
Клауса, — делится Михаил, актер областного 
детского театра, в новогодние праздники 
подрабатывающий на елках, корпоративах 
и индивидуальных вызовах. — Куда мы с 
коллегами-оленями и Сантой только в ново-
годнюю ночь не ездили! От детских утренников 
на свежем воздухе до дач богатых дядечек, 
давно вышедших из детского возраста, но не 
утративших жажду новогоднего чуда. В этом 
году заказы на Санту на оленях пошли уже с 
середины ноября — организации хотят, те, у 
кого корпоратив где-нибудь на природе. Не-
бедные родители детям, некоторые частные 
школы на свои «огоньки», ну и частники, как 
обычно. Но наш главный заказал аналитикам 
опрос, каких сказочных персонажей хотят 
россияне на Новый год, и по результатам 

велел нашего «импортного» Санту переодеть 
в родного Деда Мороза, а нас шестерых — из 
оленей в коней. Но это только кажется, что все 
так просто: был олень, стал конь. У меня одни 
только рога 15 тыс. руб. стоят, а костюмы за 
счет артиста. 

Углубленное исследование новогодних 
«сказочных» предпочтений выявило и еще 
одну новинку этого года: качество новогод-
него подарка и затраты на него, оказывается, 
зависят не от дохода дарителя, как прежде, а 
от его профессии — и не только в смысле рас-
ходов материальных, но и сил, вдохновения и 
души. Дольше других продумывают сюрприз и 
готовы к переплатам за его затейливость рос-
сияне, работающие на «скучных стабильных» 
работах, — преимущественно это офисные 
клерки, а также работники производств, чей 
трудовой вклад в общее дело не предусма-
тривает никакого личного креатива. А вот 
сотрудники «нервных» предприятий, где, по 
их словам, «что ни день, то сюрприз», чаще 
дарят конверт с деньгами, «так как каждый 
сам знает лучше, что ему надо, а мне некогда 
об этом думать». 

— Раньше у нас весь пантеон новогодних 
персонажей от Бабы-яги до Конька-Горбунка 
заказывали в военгородки при частях, где 
живут семьи с детьми, — делится Анатолий, 
профессиональный устроитель новогодних 
сюрпризов. — Но в этом году от офицерских 
семей вообще заказов нет, не до праздников 
им, видно. Но свято место пусто не бывает. В 
этот раз один полностью женский коллектив 
заказал себе на корпоратив 33 богатырей, 
хотя они у нас самые дорогие — с 27 декабря 
66 тыс. руб. за 15 минут. Но, видно, совсем 
уж скучно дамочкам. И вообще в этот раз 
большинство заказов — от государственных 
предприятий, которые раньше лично мне ка-
зались слишком протокольными для «сказки 
на дом». Но, может, как раз поэтому и вы-
зывают: получать начали больше, а жизнь 
веселее не стала. 

Жанна ГОЛУБИЦКАЯ.

СДЕЛКА 
НА ТРИЛЛИОН
Глубокие разногласия 
по борьбе с изменениями 
климата сохранились 
и усилились
Климатический саммит Cop29 согла-
сился на сделку по финансированию 
борьбы с изменением климата на 
сумму 1,3 трлн долларов, но участ-
ники кампании называют это пре-
дательством. Глубокие разногласия 
сохраняются и после того, как важные 
переговоры завершились соглашени-
ем о помощи развивающимся стра-
нам в переходе к низкоуглеродной 
экономике.

Богатые и бедные страны заключили сдел-
ку на триллион долларов по борьбе с климати-
ческим кризисом ранним воскресным утром, 
после марафона переговоров и дней горьких 
взаимных обвинений, пишет The Guardian.

Развивающиеся страны будут получать 
по меньшей мере 1,3 трлн долларов в год в 
виде средств, которые помогут им перейти 
к низкоуглеродной экономике и справиться 
с последствиями экстремальных погодных 
условий к 2035 году. Но только 300 миллиар-
дов долларов из них поступят в виде того, в 
чем они больше всего нуждаются, — грантов 
и займов под низкие проценты от развитых 
стран. Остальная сумма должна быть получена 
от частных инвесторов и ряда потенциальных 
новых источников финансирования, таких как 
возможные налоги на ископаемое топливо и 
на часто летающих пассажиров, которые еще 
предстоит согласовать.

Директор аналитического центра Power 
Shift Africa Мохамед Адоу сетует: «Этот саммит 
стал катастрофой для развивающегося мира. 
Это предательство как людей, так и планеты со 
стороны богатых стран, которые утверждают, 
что серьезно относятся к изменению климата. 
Богатые страны пообещали «мобилизовать» 
некоторые средства в будущем, а не предо-
ставлять их сейчас. Чек отправлен по почте. Но 
уже сейчас люди в уязвимых странах теряют 
жизни и средства к существованию».

Некоторые из беднейших и наиболее 
уязвимых стран мира в течение двух недель 
напряженных переговоров на саммите Cop29 
ООН в Баку упорно боролись за то, чтобы боль-
шая часть денег поступала непосредственно 
из развитых стран. Они также хотели, чтобы 
больше имеющихся финансовых средств на-
правлялось в наиболее нуждающиеся страны, 
вместо того, чтобы делиться ими с более круп-
ными странами с формирующейся экономи-
кой, такими как Индия.

Две группы особо уязвимых стран 

— Альянс малых островных государств и наи-
менее развитые страны — даже покинули одно 
из заседаний в знак протеста поздно вечером 
в субботу, но позже вернулись.

Группа развивающихся стран G77 запро-
сила сумму в 500 миллиардов долларов. Но 
более богатые страны отвергли более высокие 
цифры как нереалистичные, учитывая текущие 
экономические условия, отмечает CNN. 

Ставки на переговорах были высоки с 
самого начала, поскольку они начались все-
го через несколько дней после того, как До-
нальд Трамп выиграл переизбрание на пост 
президента США. Трамп намерен вывести 
США из Парижского соглашения, когда всту-
пит в должность в январе, и, вероятно, будет 
враждебно относиться к предоставлению 
какого-либо финансирования для борьбы с 
изменением климата развивающимся стра-
нам. Столкнувшись с перспективой возоб-
новления встречи в следующем году, когда 
Белый дом возглавит Трамп, многие страны 
решили, что неспособность договориться о 

новом финансовом урегулировании — это 
слишком большой риск.

Развитые страны настаивали на том, 
что они не могут предложить больше из-за 
своих собственных бюджетных ограничений. 
«Мы возьмем на себя все риски, если США не 
смогут внести свой вклад в финансирование 
борьбы с изменением климата в будущем», — 
отметил один из участников переговоров.

Многие развивающиеся страны мира, 
включая Индию, Боливию, Кубу и Нигерию, 
бурно отреагировали на эту сделку.

США и Китай — две крупнейшие эконо-
мики мира и крупнейшие источники выбро-
сов парниковых газов — обычно являются 
ключевыми странами на ежегодной «конфе-
ренции сторон» Рамочной конвенции ООН 
об изменении климата. Но ни один из них не 
играл заметной общественной роли в Баку, 
позволяя другим странам вести переговоры. 
Делегация США по-прежнему состоит из пред-
ставителей администрации Джо Байдена, 
но надвигающееся президентство Дональда 
Трампа наложило тень на их участие.

Ани Дасгупта, исполнительный директор 
базирующегося в США аналитического центра 
World Resources Institute, констатирует: «Не-
смотря на серьезные препятствия, участникам 
переговоров в Баку удалось заключить сделку, 
которая, по крайней мере, утроила приток 
финансирования в области климата в разви-
вающиеся страны по сравнению с предыдущей 
долгосрочной целью в 100 миллиардов дол-
ларов в год. Цель в 300 миллиардов долларов 
— этого недостаточно, но это важный первый 
взнос на пути к более безопасному и спра-
ведливому будущему. Соглашение признает, 
насколько важно для уязвимых стран иметь 
лучший доступ к финансированию, которое не 
обременяет их непомерным долгом».

Саммит состоялся в конце года, который 
«практически наверняка» стал самым жарким 
за всю историю наблюдений и в течение кото-
рого мир подвергся воздействию смертельно 
опасных погодных явлений, включая повто-
ряющиеся ураганы, катастрофические наво-
днения, разрушительные тайфуны и сильную 
засуху на юге Африки. 

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

20 ноября Дума приняла «Обраще-
ние к председателю Правительства РФ 
М.В.Мишустину по вопросу реализации 
системных мер противодействия незакон-
ной миграции». Выдержку из стенограммы 
заседания со своими выступлениями при 
обсуждении я опубликовал в своем офици-
альном телеграм-канале.

Что тут началось! На фоне последовав-
шего шельмования в «Царьграде» и на других 
околомалофеевских интернет-ресурсах паль-
му первенства по праву следует присудить 
добросердечному сайту «Конт», откликнув-
шемуся публикацией «Почему некому зава-
лить Затулина». Тут ничего не поделаешь. Я 
заранее знал (все же в пятый раз депутат Го-
сударственной думы), какое неудовольствие 
на себя навлекаю, отстаивая собственную 
точку зрения.

После дискуссии в Думе и моей статьи 
в «Литературной газете» от 20 ноября делаю 
еще одну попытку объяснить что к чему. Для 
тех, кто слушает и слышит.

Первое. В своем выступлении я сказал, 
что в тексте представленного нам документа, 
явно выходящего за рамки темы незаконной 
миграции, нет никакого упоминания о не-
обходимости заняться репатриацией наших 
соотечественников во исполнение принятого, 
но неисполняемого пока Указа Президента 
от 22 ноября 2023 года. Что для реализации 
этого указа нужно наконец разобраться в том, 
кто соотечественник, а кто нет, и рассмотреть 
отлеживающиеся у нас в Думе законопроек-
ты, предусматривающие утверждение списка 
исторически проживающих в России народов. 
Что мы все время будем наступать на грабли, 
если не разберемся в том, какая миграцион-
ная политика нужна России и кто должен ее 
осуществлять. Не сваливать все на МВД, а 
создать ведомство, компетентное в смысле 
и назначении трудовой миграции.

И, наконец, я предложил убрать из текста 
предложение о государственной геномной 
регистрации и записи голоса иностранных 
граждан, а также «запрет на зачисление в 
общеобразовательные организации без под-
тверждения знания русского языка».

Второе. Всё мною сказанное пропустили 
мимо ушей, кроме геномной регистрации и 
запрета на школу. Почему я против?

Потому что кровно заинтересованные в 
трудовых ресурсах и непревращении бывшей 
советской Средней Азии во вторую Украину 
мы не должны демонстрировать волчий оскал 
и подрывать образ России как «города на 
холме». Люди, взвинчивающие мигранто-
фобию, исходят из презумпции виновности 
каждого иностранца, то есть миллионов уже 
находящихся в России людей. Не надо идти 
у них на поводу.

В соответствии с Федеральным зако-
ном №242 «О государственной геномной 
регистрации в РФ» обязательной геномной 
регистрации у нас подлежат преступники, 
подозреваемые, близкие родственники про-
павших без вести и неопознанные трупы. Все 
остальные — только с добровольного согла-
сия. Если мигрант откажется, мы не пустим 
его в Россию? Значит, мы предлагаем не 
добровольную, а обязательную регистрацию. 
Вопреки закону, специально оговорившему 
(ст. 3), что проведение регистрации не должно 
унижать честь и достоинство.

«И как хотите, чтобы с вами поступали 
люди, так и вы поступайте с ними» (Евангелие 
от Луки, 6:31). Идея осчастливить всех въез-
жающих иностранных граждан (мы ведь не 
пишем «только из Средней Азии») геномной 
регистрацией вернется к нам бумерангом 

— нас примутся так же «исследовать» везде 
за рубежом. Ах да, я забыл, мы же теперь 
навсегда отказались от поездок в Турции, 
Абхазии, Египты и др.

Наконец, почему не было салюта. «Пото-
му что кончился порох». Тогда не нужно искать 
другие причины. Не смогут ли мне сказать, в 
состоянии ли мы найти деньги и людей, чтобы 
организовать повальную геномную регистра-
цию 12 миллионов въехавших в 2023 году на 
всех КПП российских границ? Попробуйте их 
обустроить хотя бы для дактилоскопии, а не 
то чтобы для «записи голоса иностранных 
граждан».

Третье. Статья 78 ФЗ «Об образовании 
в РФ» гласит: «Иностранные граждане обла-
дают равными с гражданами РФ правами на 
получение дошкольного, начального общего, 
основного общего и среднего общего образо-
вания». Есть ли у нас проблемы с обучением 
иностранных детей в наших школах?

Безусловно. Надо их решать — создавать 
дополнительные курсы и классы для плохо 
владеющих русским языком, финансировать 
дополнительную работу учителей и увели-
чивать их количество и др. (между прочим, 
это нелишне и для наших детей в некоторых 
национальных республиках Российской Фе-
дерации). Следить за соблюдением этниче-
ского баланса при зачислении, не допускать 
перекосов. И да, продвигать русский язык за 
рубежом, особенно в странах СНГ.

Но отказывать в приеме — это не только 
нарушить собственный закон и международ-
ные обязательства, но и отрезать от всякого 
своего влияния этих детей, отправляя их на 
улицу. Хотите больше молодежных шаек и 
банд? Получите.

Перестанем тогда лицемерить с под-
держкой русскоязычия во всем мире, раз у 
себя дома не хотим пускать в школы, чтобы 
не учить русскому языку.

Четвертое. Я не добился (и не мог до-
биться) своего при принятии Обращения, 
текст которого впервые увидел за день до 
обсуждения. Но, надеюсь, заставил заду-
маться, хотя бы на будущее, многих из тех, 
кто голосовал. Обращение Госдумы — это 
рекомендации нашему правительству, а не 
закон к исполнению. И мне понятно, почему 
Госдума, не желающая слыть Госдурой, хва-
тает через край, чтобы отбиться от недобро-
совестных критиков. Решать будут Президент 
и Правительство РФ.

Но метастазы мигрантофобии и ксено-
фобии требуют врачевания. Давно махнул 
рукой на неизлечимого депутата Матвеева, 
который уже наговорил на статью за раз-
жигание межнациональной розни. Но Ок-
сана Дмитриева, независимый депутат от 
Петербурга, была просто отвратительна со 
своими суждениями о Конституции страны, 
которая де «не требует обучения русскому 
языку каждого жителя Земли». Что случилось 
с интеллигенцией в городе внука арапа Петра 
Великого?

Пятое. Несмотря ни на что, я проголо-
совал за Обращение к Правительству РФ. 
Я принципиально выступаю за избавление 
от нелегальной миграции и причин, ее по-
рождающих. И диагностировал это явление, 
призвав к борьбе с ним на много лет раньше, 
чем теперешние герои. В тексте Обращения 
мы ставим себе в заслугу принятие многих 
законов против нелегальной миграции, ав-
тором или соавтором которых (почти всех) 
я являюсь.

Не собираюсь подсоблять тем, кто ма-
люет из меня «Затулло Душанбинского и 
Апшеронского». Не запугаете.

МИГРАНТОФОБИЯ, 
КАК И НЕЛЕГАЛЬНАЯ МИГРАЦИЯ, 

ТРЕБУЕТ ВРАЧЕВАНИЯ
Против ксенофобии, за здравый смысл

КЛИМАТ

ВАЛЮТА

Константин ЗАТУЛИН, депутат Государственной думы РФ
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— Чем вызвано укрепление 
доллара до психологически 
ва ж ной отметк и в 100 
рублей?

— К концу года одновременно сложилось 
несколько факторов. Во-первых, обострились 
геополитические риски, а они всегда негативно 
влияют на нацвалюту. Во-вторых, нельзя не-
дооценивать и серьезное изменение внутри-
политической обстановки в стране — эмитенте 
доллара, то есть в США. Сам факт ожидания 
победы на американских президентских вы-
борах 6 ноября Дональда Трампа начал двигать 
курс бакса вверх. С конца сентября доллар к 
корзине мировых валют подорожал примерно 
на 6%. В-третьих, судя по всему, Банк России, 
Минфин и ведущие компании-экспортеры до-
говорились о том, что в конце года доллар будет 
торговаться плюс-минус на достигнутом на 
этой неделе уровне в 100 рублей. Есть мнение, 
что дисбаланс спроса и предложения на ва-
лютном рынке давит на рубль, и он отступает. 
Однако сформировался этот дисбаланс в том 
числе из-за смягчения требований по продаже 
валюты экспортерами, которое привело к сни-
жению объемов валютных торгов на Мосбирже. 
Такие процессы происходят с ведома властей, 
и руководство страны в состоянии их регу-
лировать. Я полагаю, что в центре внимания 
правительства сейчас наполняемость бюджета, 
а такой курс как раз поможет в этом.

— Что будет происходить с рублем до 
конца года?

— До нового года сильного падения рубля 
не будет. Курс доллара и так достиг трехзнач-
ной отметки, и к ней нужно привыкнуть. Кроме 
того, полагаю, что социальную стабильность 
во время январских праздников тоже никто не 
захочет подвергать испытанию. На инфляцию 
курс доллара по 100 рублей влияет слабо, ведь с 
15 ноября курс американской валюты стабильно 
держался выше 99 рублей. Падение рубля между 
19 и 20 ноября в установленных ЦБ РФ курсах 
составило 0,09%. То есть подход к 100 рублям 
курса был достаточно плавным. Одновременно 
процентные ставки по вкладам не только по-
ложительные в реальном выражении, но они 
обеспечивают доходность, которая существенно 
превышает темпы падения рубля. Так что вне-
запного смещения интереса у россиян с депо-
зитов в пользу доллара ожидать не стоит.

— А что будет дальше: готовиться ли 
нам всем к курсу доллара по 120 рублей в 
ноябре 2025 года или нет?

— Вряд ли через год курс доллара будет 
120 или 125 рублей. Опускать нацвалюту сразу 
на 20–25% за год явно не нужно правитель-
ству. Ставки по вкладам 20–25% годовых в 
настоящий момент стимулируют людей хра-
нить деньги в рублях, снижая спрос на валюту, 
что также способствует укреплению рубля. А 
если доллар слишком резко подорожает — 
это может привести к потере интереса части 
граждан к сбережениям в рублях, что никому 
не нужно. 

Очень любопытно, как влияет курс доллара 
на фондовый рынок. Несмотря на падение 
индекса Мосбиржи из-за геополитических фак-
торов, дорожают привилегированные акции 
крупных нефтяных компаний. Реакции крупных 
компаний-экспортеров, а они составляют 60% 
от индекса Мосбиржи, позитивные: их бумаги 
идут вверх. В будущем году нас, вероятно, 
ждет умеренно слабый рубль, а значит, акции 
экспортеров с высокой вероятностью будут и 
дальше расти в цене.

— Если рубль будет ослабляться, то, 
может быть, имеет смысл гражданам снова 
начать скупать доллары для сбережений, 
как это было до начала СВО?

— Считаю, что это неверная стратегия. А в 
нынешних условиях она чревата существенны-
ми потерями: можно не только не заработать 
дополнительный доход, но и утратить накоплен-
ное. Доллар и евро — валюты недружественных 
стран, санкции которых становятся все более 
изобретательными. Со стороны наших властей 
могут быть ответные меры. В общем, не со-
ветую связываться.

— На это вам могут ответить, что доллар 
— надежная валюта, цена которой в России 
постоянно растет, а акции даже крупных 
компаний с хорошими результатами се-
годня растут, а завтра могут упасть.

— Приобретение акций — это действи-
тельно более рискованный шаг, чем покупка 
валюты. Но курс даже самых популярных валют 
неустойчив и может проседать: помните, что 
было с тем же долларом в 2022 году? В марте 
его курс пробил отметку в 120 рублей, а в июне 
снизился до 60 рублей. Не стоит сбрасывать 
со счетов и геополитические риски, и другие 
сюрпризы. Например, те, что недавно воз-
никли с «новыми» и «старыми» долларами: 
купюры более «древнего» дизайна обменники 
по всему миру вдруг начали принимать только 
с дисконтом. 

Наталия ТРУШИНА.
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В настоящее время в потребитель-
ском поведении россиян наблюдают-
ся две тенденции: с одной стороны, 
люди все активнее вкладывают свои 
деньги в банки, выбирая выгодные 
процентные ставки по депозитам. 
Это говорит о том, что они стремят-
ся сэкономить и, следовательно, 
меньше тратят на товары и услуги. С 
другой стороны, растут доходы на-
селения, и эксперты отмечают, что 
это приводит к увеличению покупок 
в магазинах. Как же уживаются на 
рынке две эти тенденции, по идее, 
абсолютно противоположные? Изме-
нилась ли модель потребительского 
поведения населения или россияне 
нашли баланс между сбережением и 
расходами? Стали ли они экономнее 
или, наоборот, активнее тратят день-
ги? Об этом «МК» рассказали экс-
перты: член Совета по финансово-
промышленной и инвестиционной 
политике Торгово-промышленной 
палаты РФ Анна Вовк, председатель 
правления Конфедерации обществ 
потребителей (КонфОП) Дмитрий 
Янин, гендиректор «INFOLine-
Аналитика» Михаил Бурмистров.

Куда бежать: 
в банк или в магазин?

— В России фиксируется рост доходов 
населения. Но в условиях неоднозначной 
экономической ситуации он приводит, с 
одной стороны, к росту сбережений, а с 
другой — к активизации трат. Являемся 
ли мы свидетелями смены потребитель-
ской модели поведения населения? Стали 
ли граждане больше тратить или все же 
сберегать?

Вовк: — Люди свои 
деньги стали прино-
сить в банки, потому 
что там, благодаря 
резкому росту клю-
чевой ставки, появи-
лись выгодные про-
центы по вкладам. 
Это логично. Что ка-
сается роста трат 
граждан, то тут не 

все так однозначно. Скорее всего, россияне 
не стали больше покупать. Просто продукты, 
товары и услуги подорожали. Во многих то-
варных группах на нашем рынке по-прежнему 
велика доля импорта, а значит, уровень цен 
сильно привязан к курсу валют. Доллар под-
рос, цены проследовали за ним: это законо-
мерность. Поэтому люди и стали больше 
тратить. Например, раньше какая-то вещь 
стоила 100 рублей, а теперь продается за 120. 
Но это не является свидетельством большей 
потребительской активности.

Бурмистров: — Ме-
няется сама структу-
ра потребления. Рос-
сияне стали иначе 
питаться. Люди стали 
гораздо меньше го-
товить и больше за-
казывать готовые 
блюда, а это, как из-
вестно, дороже. Что 
касается непродо-

вольственных товаров, то там тоже существен-
но изменилась структура потребления. Взять, 

к примеру, российские домохозяйства. В боль-
шинстве своем — это один человек или один 
человек и домашнее животное. Понятно, что 
в каждой квартире должна быть микроволнов-
ка, холодильник, плита и другая бытовая тех-
ника. Если бы у нас в стране было много семей, 
состоящих, условно, из четырех человек, то 
тех же микроволновок в общем и целом по-
надобилось бы меньше. То есть удельное по-
требление целого ряда товаров просто по 
объективным причинам выросло: люди стали 
жить по-другому. В итоге продажи бытовой и 
компьютерной техники, мобильных устройств 
увеличиваются. Объективно россияне стали 
больше потреблять и продовольственных, и 
непродовольственных товаров. Но надо при-
знать: в основном траты резко увеличили те 
категории граждан, которые буквально за 

последние годы перешли 
в число высокооплачиваемых: 
участники специальной военной опе-
рации и члены их семей, курьеры, строители, 
айтишники… Но в стране есть еще и пенсио-
неры, бюджетники, другие социальные группы, 
у которых ситуация с заработком остается 
сложной. Поэтому ни о каком физическом 
росте потребительской активности россиян 
мы говорить не можем. Доходы части насе-
ления дай бог покрывают инфляционную 
составляющую.

Янин: — Действитель-
но, в России наблю-
дается рост банков-
ских вкладов под 
очень выгодные про-
центы. В основном 
деньги в банки несут 
те, кто хотел купить 
машину, но не успел, 
и желанные бренды 
ушли с рынка, или те, 

кто не успел купить квартиру, пока ипотека 
была доступной. Но в целом страна остается 
достаточно бедной. В 2024-м число российских 
семей, которые имеют финансовую подушку 
безопасности (бюджет, который в случае бо-
лезни или потери работы может позволить 3 
месяца поддерживать приблизительно тот же 
уровень потребления), не превысило 27%. 
Получается, что 73% семей не имеют заначки. 
Красноречивое соотношение цифр!

— Давайте попробуем конкретизиро-
вать ваши рассуждения на примере. Возь-
мем среднестатистического россиянина. 
Его зарплата за последний год-полтора 

немного выросла, но и потребностей 
меньше не стало. Нужна новая зимняя 
обувь, холодильник барахлит — пора ме-
нять, да и на новый автомобиль хочется 
начать копить. Расскажите, как должен 
поступать наш герой: бежать в банк — от-
крывать вклад, пока проценты высокие, 
или бежать в магазин и быстрее покупать 
все, что надо, пока не подорожало?

Вовк: — Я бы разделила среднестати-
стических россиян на две категории: те, кто 
зарабатывает (предприниматели) и те, кто 
получает (наемные сотрудники, пенсионеры, 
студенты). Так вот у людей, которые попали во 
вторую категорию, ситуация с доходами по-
менялась не сильно. Их корзина потребления, 
даже наоборот, могла стать чуть меньше, по-
тому что в абсолютном выражении продукты, 
товары и услуги стали дороже.

Бурмистров: — Базовые потребности, 
которые уже сформированы, целесообразно 
удовлетворять сразу. Другой вопрос, что сейчас 
ни в коем случае нельзя говорить о привлечении 
кредитов. Слишком сильно выросли ставки. 
В частности, по этой причине еще большую 

актуальность приобретает рациональный 
подход к потреблению. Люди стали 

искать, где товары дешев-
ле, где больше скидок, 
чтобы сэкономить.

Онлайн 
vs офлайн

— Перейдем к бо-
лее очевидным трендам 

в части потребительского 
поведения россиян. Среди 

них, бесспорно, рост инте-
реса к онлайн-покупкам. 

Чем он обусловлен? Мож-
но ли считать, что онлайн-

маркетплейсы это уже новая 
реальность: офлайн-магазины 

уходят в прошлое, на первый 
план вышли интернет-площадки?

Янин: — Напомню, относительно недавно 
— в 2002 году — мы боролись с «болезнью» 
потребителей, которые боялись заказывать 
онлайн через экран мобильного устройства. 
Сейчас на онлайн приходится существенная 
доля товарооборота. Онлайн-торговля стала 
частью нашей жизни, и ее проникновение 
идет практически повсеместно. Она позво-
ляет людям сэкономить, и ее доля продолжит 
расти. Что касается рисков, то здесь они ми-
нимальны. Люди уже привыкли к возможным 
трудностям на онлайн-площадках и знают, 
как разрешать возникающие там споры. На 
маркетплейсах можно купить практически все, 
что нужно, из любой точки страны.

— Могут ли в связи с этим в обозримом 
будущем привычные торговые центры, ко-
торых в XXI веке в крупных городах пона-
строили в огромных количествах, совсем 
опустеть или их привлекательность для 
потребителей все же сохранится?

Вовк: — Когда мы идем за покупками, мы 
на 75% руководствуемся эмоциями. Поэто-
му ни в коем случае торговые центры (ТЦ) и 
другие способы офлайн-шопинга не исчезнут 
совсем. Экран мобильного устройства не 
передает тех чувств, которые передает ре-
альный товар, а тем более антураж реального 
магазина. Люди устроены по-разному: есть 
кинестетики, воспринимающие мир через 
ощущения (вкус, обоняние, осязание), ну а 

многие предпочитают все воспринимать ви-
зуально. Да, процентное соотношение онлай-
на и офлайна будет меняться, и не в пользу 
привычных торговых центров. Но все равно: 
нужную дозу эндорфинов человек сможет 
получить исключительно в обычном магази-
не. Кроме того, многие приходят в торговые 
центры семьями и просто проводят там время: 
кто-то на тренажерах, кто-то в кафе, кто-то в 
кинотеатрах, кто-то на детских аттракционах. 
А это уже не совсем про шопинг — скорее про 
эмоции, которые не может дать онлайн.

Бурмистров: — Мы все делаем покупки 
в онлайне. Думаю, у большинства установлен 
целый ряд приложений разных маркетплей-
сов. Очевидно, что онлайн — это эффективная 
история, которая дает качественные сервисы 
и действительно хорошие цены. В онлайне 
также больше возможностей выбора того 
или иного товара. Тут офлайн серьезно про-
игрывает. И тут вопрос: зачем тогда человеку 
приходить в магазин? Сейчас потребитель, 
особенно молодежь, зачастую делает покупки 
со смартфона. Если раньше потребителям 
пытались объяснить плюсы онлайна перед 
офлайном, то теперь ситуация обратная. 
Скажем так, наши юные потребители, кото-
рые только вступают в свою покупательскую 
жизнь, не понимают, зачем им приходить в 
обычный ТЦ, если все можно приобрести в 
онлайне. И это вызов для офлайн-игроков.

— Еще один очевидный потреби-
тельский тренд — интерес к распрода-
жам, акциям и бонусным программам. 
Действительно ли с их помощью можно 
сэкономить или это по большей части 
«разводка» покупателей?

Янин: — Не все распродажи и акции 
действительно эффективны. Если мы, на-
пример, говорим про пресловутую «черную 
пятницу», тут большинство скидок — фикция. 
В 2022 году мы полгода отслеживали цены 
до периода массовых распродаж. А после 
увидели, что ни один товар из 250 позиций 
не продавался в «черную пятницу» по самой 
низкой цене. Так что эти скидки — по большей 
части манипуляция. Во многих странах при-
нимается законодательство по борьбе с псев-
дораспродажами. Например, если продавец 
ставит желтый ценник со скидкой, то на нем он 
также должен написать самую низкую цену за 
предыдущий месяц. Но в России до сих пор нет 
инструментов, которые позволяют бороться 
с этими манипуляциями, поэтому надо быть 
осторожным и отслеживать цены на товар 
предварительно. Если вас подталкивают к 
немедленной покупке — хоть в онлайне, хоть в 
офлайне, это повод включить мозг и подумать, 
что, скорее всего, не все так однозначно.

«Нужно держать 
себя в узде»

— Несмотря на рост доходов насе-
ления, интерес к предметам роскоши, 
таким как ювелирные изделия, элитные 
автомобили и брендовые вещи, падает. 
Чем обусловлен этот тренд?

Вовк: — Да, граждане потеряли интерес 
к предметам роскоши. Начиная с пандемии 
2020-го изменилась структура социального 
поведения в России. Люди провели много вре-
мени дома на карантине, привыкли. Когда пан-
демия закончилась, потребители поняли, что 
предметы роскоши им нужны крайне редко, 
разве что если какое-то событие обязывает. В 
обычной жизни достаточно просто прилично 

выглядеть. Люди стали более рациональны. 
И если раньше россияне радовали себя до-
рогостоящими покупками, то после пандемии 
интересы изменились. Да и общая обстановка 
тоже. Никто не знает, что нас ждет завтра, а 
это не располагает к тому, чтобы покупать 
предметы роскоши «на века».

— Ну а в целом это положительный 
или отрицательный фактор — то, что люди 
несут свои деньги в банки, сберегая их 
до «лучших времен», вместо того, чтобы 
тратить их на потребительском рынке?

Бурмистров: — Сейчас в России самые 
выгодные ставки по депозитам за всю историю 
XXI века. Другой вопрос, что есть моменты, свя-
занные с ослаблением рубля. В этой ситуации, 
если мы говорим о товарах, в которых высокая 
импортная составляющая, имеет смысл не 
ждать, а приобретать такие товары сейчас. 
Суть в том, что доходность, которую формирует 
вклад, в значительной степени нивелируется 
грядущим подорожанием, связанным в том чис-
ле с ослаблением рубля. Но в целом, еще раз 
повторюсь, ситуация сложилась уникальная: 
российские банки предлагают потребителям 
даже крупные многолетние вклады с доходно-
стью больше 20% — это редчайшая ситуация, 
и ей можно и нужно пользоваться.

— Получается, сейчас потребитель-
ский рынок пытается найти некую «зо-
лотую середину», стараясь грамотно 
балансировать между покупками и сбе-
режениями. Какие советы вы можете дать 
россиянам, чтобы эта тактика была более 
успешной?

Янин: — Нужно стремиться к тому, чтобы 
жить на свои деньги и минимизировать, а 
лучше вовсе обнулить новые кредиты. Воз-
можно, для этого придется пересмотреть 
вашу модель потребления и от чего-то от-
казаться. Если вы привыкли покупать что-то 
новое за заемные деньги, то сейчас не время 
для этого. Велика вероятность того, что, взяв 
кредит по текущим ставкам, вы не справитесь 
с выплатами и не сможете погасить задолжен-
ность. Относительно сбережений: тут все 
зависит от того, оптимист вы или пессимист. 
В принципе, можно отнести деньги в банк, 
положить на рублевый депозит и со време-
нем примкнуть к тем, кто уже сейчас имеет 
в России подушку безопасности в виде трех 
ежемесячных бюджетов.

Вовк: — Нужно анализировать свои по-
требительские действия. Выбирая товар или 
услугу, нужно совершать больше осознанных 
шагов и меньше импульсивных покупок. Есть 
такой термин «бегство от самого себя», и шо-
пинг в этом случае является одним из мощных 
серотониновых энергетиков, который при-
бавляет некоторым людям сил. Так вот, нужно 
отдавать отчет в том, что не надо разгонять 
свою собственную инфляцию. Надо держать 
себя в узде. Сейчас не то время, когда следует 
при покупках давать себе волю во всем, даже 
если кажется, что средства это позволяют.

Бурмистров: — К счастью, в России циф-
ровая экономика и очень высокая прозрач-
ность: цены можно проверить, отзывы можно 
прочитать, товар можно вернуть. В этом плане 
сейчас отечественная онлайн-торговля по 
качеству сервиса — одна из лучших, если не 
наилучшая в мире. Рекомендую использовать 
эти возможности. И, действительно, надо ста-
раться подходить к покупкам максимально ра-
ционально — сейчас точно не то время, когда 
можно позволить себе жить не по средствам. 
Это может слишком дорого обойтись.

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

Февраль и март 2022-го, когда мно-
гие населенные пункты северной 
части Киевской области были заняты 
войсками Российской Федерации, 
воспринимаются сегодня как весь-
ма немаловажная часть новейшей 
истории Украины. Корреспондент 
«МК» решил наведаться в некоторые 
из них и поинтересоваться настрое-
ниями местного люда. Не сожалеет 
ли он, что российские войска два с 
половиной года тому назад «прояви-
ли готовность к доброй воле», то есть 
организованно ушли обратно в Бело-
руссию и приграничные с Украиной 
регионы? 

Самая обсуждаемая тема в конце 
октября-2024 — обещанная Зеленским раз-
дача каждому гражданину Украины 1000 
гривен. «Понимаю, до какой степени многих 
из нас триггернула эта «Вовина тысяча», — 
написал в соцсети винницкий медиаменед-
жер Юрий Пархомчук. — Лента все никак не 
успокаивается: обсуждаем, создаем мемы, 
возмущаемся, пробуем шутить, материмся. 
Резонанс налицо. Однако меня интересует 
другое: от чего нас всех опять отвлекают? Что 
уже случилось или должно случиться?..»

Среди множества вероятных поводов для 
«грандиозного шухера» пользователи Сети 
выделяют очередную попытку придушить 
Украинскую православную церковь. Согласно 
подписанному тем же Зеленским закону УПЦ 
имеет в своем распоряжении еще несколько 
месяцев беззаботного функционирования в 
пределах Незалежной. Затем необходимо 
будет либо признать свою каноническую за-
висимость от Русской православной церкви, 
либо полностью свернуть деятельность на 
Украине.

Согласно официальной статистике, ка-
ноническая УПЦ располагает примерно 8100 
приходами, 18 учебными заведениями (духов-
ными семинариями и Духовной академией в 
Киево-Печерской лавре), 161 монастырем. 
Наконец, Церковью управляют пятьдесят три 
епархиальных архиерея. В случае полного 
запрета УПЦ всю эту огромную массу идейно 
убежденных людей необходимо будет как-то 
трудоустраивать.

Одним из вариантов разрешения кон-
фликта офис главы государства считает… 
добровольное переподчинение УПЦ если 
не «конкурентам» из Православной церкви 
Украины, то хотя бы Вселенскому Патриархату. 
«Украинская правда» в этой связи подели-
лась любопытным инсайдом. Оказывается, 
к Константинопольскому патриарху летала 
делегация украинских чиновников с целью 
принятия Варфоломеем под свой омофор… 
Украинской православной церкви. Притом 
что глава УПЦ митрополит Киевский и всея 
Украины Онуфрий не наделял такими полно-
мочиями никого из окружения Зеленского.

Пока власти Украины продолжают плести 
интриги против канонической Украинской 
православной церкви, обычные прихожане 
УПЦ в большинстве своем демонстрируют 
верность идеям русского православия.

«При зарубежных 
журналистах не плясать, 
Зеленского не ругать!»
Для иностранных журналистов, понятное 

дело, выбраны другие сюжеты, должные от-
вести глаза от нынешней ситуации на Украи-
не. Маршрут, к примеру, по Киевской области 
выверен и рассчитан до минуты. Зарубежных 
вояжеров, как правило, провозят по Гостомелю, 
Ирпеню, Буче, Бородянке. В селе Мощун близ 
Гостомеля уже более двух лет никак не при-
ступят к реставрации улиц, изрядно постра-
давших от артиллерийских обстрелов в конце 
марта 2022-го. И в Мощуне, и в Ирпене гостей 
непременно приводят к мемориалам в честь по-
гибших украинских военных, отражавших атаки 
российских десантников. А еще показывают 
частично подорванный Романовский мост че-
рез реку Ирпень — «дорогу жизни», по которой 
эвакуировали часть жителей Ирпеня.

В Буче помимо мемориала в честь погиб-
ших гражданских лиц приезжих ведут в церковь 
Святого Апостола Андрея Первозванного. На-
стоятель храма о. Андрей Галавин повествует 
о «тяжких временах», когда в Буче стояли рус-
ские военные. Он, разумеется, представляет 
ПЦУ, Православную церковь Украины. Окажись 

поблизости кто-либо из священников Укра-
инской православной церкви, рассказы о не-
продолжительном периоде пребывания Бучи 
в составе РФ звучали бы куда менее надрывно. 
Потому что в феврале-марте 2022-го военные 
из России абсолютно безвозмездно помогали 
местным православным верующим справиться 
с тяготами, а самим священнослужителям 
оказывали всемерную поддержку.

Сопровождающие иностранные делега-
ции местные чиновники по этой причине изо 

всех сил стремятся оградить гостей от «прав-
дорубов» в рясах или в цивильной одежде. В 
противном случае эмоциональный эффект от 
душераздирающих рассказов будет сведен к 
нулю. Что уменьшит желание западноевропей-
ских обывателей оказывать Украине весьма 
существенную финансовую помощь.

Автору этих строк уже доводилось писать 
о все еще не убранных на въездах/выездах из 
населенных пунктов столичной области мас-
сивных бетонных блоках. Из-за которых во-
дители большегрузных автомобилей и между-
городных автобусов громко чертыхаются. Им 
каждый раз приходится сбавлять скорость, 
дабы старательно вилять между этими ис-
кусственными помехами.

Раньше я наивно думал, будто эти со-
оружения не разбирают на случай прорыва 
белорусско-украинской границы (якобы много-
кратно заминированной с обеих сторон).

Теперь вот прояснилась и вторая причина 
бутафории. Любую иностранную делегацию 
умышленно провозят мимо этих укреплений — 
для доказательства «панических настроений» 
у местного населения. Оно, дескать, катего-
рически не приемлет повторного появления 
российских войск, готово-де самоотверженно 
защищаться до последнего.

На курорте Ворзель в ресторане морской 
кухни «Шкипер» корреспондент «МК» имел 
возможность наблюдать весьма характерную 
для теперешней Украины сценку. В просторном 
зале за сдвинутыми столами усадили ино-
странную делегацию, состоявшую из журна-
листов. Те представляли ЮАР, Сенегал, Гану, 
Кению, Тунис, Чили, Мексику и Индию. Ключе-
выми, с точки зрения украинской стороны, в 
этом перечне являются Индия и Чили. Первая в 
силу все возрастающего влияния на расклады 
в глобальной политике, вторая — как хозяйка 
предстоящего форума по дальнейшей реали-
зации «формулы мира» Зеленского.

Дабы как следует подготовить латиноаме-
риканцев и африканцев к форуму в Чили, жур-
налистов из перечисленных выше государств 

ежедневно знакомили с «плачевными» послед-
ствиями российского пребывания в Киевской 
и Черниговской областях.

В разгар обеда за свободные столы летней 
веранды «Шкипера» стала усаживаться некая 
изысканно разодетая компания киевлян. Одни с 
хохотом обсуждали какие-то свежие курортные 
сплетни. Часть «крутых» вместе с дамами фото-
модельной внешности принялась танцевать под 
негромко звучащие англоязычные песни.

Небезосновательно опасаясь снижения 
«эмоционального градуса», ответственные 
за пресс-тур что-то там сказали персоналу 
ресторана. И стюарды в матросском одеянии 
бросились уговаривать танцующих поскорей 
«закруглить» свои «па», занять отведенные им 
места за столами.

Богатеи, надо отдать им должное, не спо-
рили с «командой корабля» и как ни в чем не 
бывало продолжили трапезу.

«Салам, ирпенцы!»

Несколько иную картину можно наблюдать 
в Ирпене. Там восстановлением города после 
событий весны 2022 года занимается семья 
Ильхама Алиева, президента Азербайджана 
с 31 октября 2003 года.

Дело в том, что в свое время памятники 
Гейдару Алиеву в Киеве и Зарифе Азиз кизи 
Алиевой (супруге первого президента Азер-
байджана) в Ирпене приезжал открывать их 
сын Ильхам. Тогда украиноязычный сегмент 
Сети пестрел ядовитыми репликами в адрес 
якобы «чрезмерно влиятельной» в киевском 
регионе азербайджанской диаспоры.

В 2024 году отношение к лидеру закавказ-
ской нефтеносной республики кардинальным 
образом поменялось.

За внимание к себе со стороны Азер-
байджана отчаянно сражаются как мэры со-
седствующих с Ирпенем городков и поселков, 
так и руководители ирпенских учреждений, 
предприятий и учебных заведений. Восста-
новлением разрушенных и полуразрушенных 
строений по поручению клана Алиевых зани-
мается государственная нефтяная компания 
Азербайджанской Республики. Единственное 
условие оказания безвозмездной помощи 
украинцам, как пояснила «МК» руководитель 
PR-подразделения нефтяников, — отсутствие 
какого-либо упоминания о России в негатив-
ном ключе. Те, кто обивает пороги руковод-
ства азербайджанской компании в надежде 
получить какое-либо финансовое или иное 
вспомоществование, не должны использовать 
ни одного плохого слова в адрес РФ. 

Автор этих строк неоднократно пробовал 
«разговорить» ворзельцев, которым выпало 
непродолжительное время жить «в РФ», не 
покидая насиженных мест. Об этом периоде 
люди высказываются скупо, крайне неохотно. 
Возможно, опасаются попадания в «детальный 
отчет для СБУ», который наверняка настрочит 
незнакомый им журналист.

На перроне станции Ворзель Киевской 
дирекции Юго-Западной железной дороги 
на меня неожиданно вышел 25-летний Алек-
сей. Молодой человек без видимых глазу 

физических изъянов (что редкость, учитывая 
ежедневные облавы сотрудников украинских 
военкоматов) каждый будний день добирается 
в курортный городок электричкой из Житомир-
ской области. «Платят хорошо, — не скрывает 
Алексей. — Да любой, кто действительно хочет 
работать, у нас придется ко двору!».

— А с армией какие у вас отношения 
сложились? Если это секрет, можете не 
отвечать…

— Никаких секретов. Больше скажу: ни я, 
ни другие товарищи по работе толком так и не 
поняли за 2 с половиной года, что происходит 
вообще и с чего это вдруг мы должны люто 
ненавидеть русских людей.

— Смело вы высказываетесь, однако. Я 
вот только-только с семинара, где, наоборот, 
каждый из общественных активистов с гор-
достью рассказывал всем, как участвовал в 
вытеснении с украинского рынка компании 
«Кока-кола» (за то, что она не ушла из России), 
как пикетировал магазины французской ком-
пании «Ашан»…

— Людей заставляют убивать друг друга, 
внятной причины не называют… Сплошная 
творится … (бранное слово намеренно опу-
скаю. — Авт.).

После этих слов молодой человек по-
спешил удалиться.

Корреспондент «МК» во время вояжа в 
курортный поселок Ворзель не мог не по-
интересоваться и условиями проживания в 
тамошних санаториях и домах отдыха укра-
инских раненых. Государство отпускает на их 
пропитание в день 39 гривен 70 копеек (88 руб. 
22 коп.). Умереть с голоду молодым ветеранам 
не дают приехавшие на временное поселение 
в Ворзель, Немешаево или Бучу их родствен-
ники. А еще главврачи ворзельских санатори-
ев, регулярно выпрашивающие съестное для 
военных у местных фермеров.

30 октября об устроенном для украинских 
защитников «голодоморе» с парламентской 
трибуны поведала лидер фракции «Батькив-
щина» Юлия Тимошенко. Пообещавшая со 
следующей рабочей недели бойкотировать 
все голосования в Раде, если народные из-
бранники не примут соответствующее поста-
новление в пользу голодающих военных.

Экономя на раненых украинских военных, 
государство одновременно значительно под-
нимает зарплаты силовикам. А прокурорским 
работникам, которые, как показали свежие 
журналистские расследования, почти все 
обзавелись «дутыми» инвалидностями 2-й и 
3-й групп, расходы на питание в санаториях и 
домах отдыха предусмотрены куда более ще-
дрые по сравнению с томящимися в Ворзеле 
украинскими военнослужащими.

Жестоко-бесчеловечное обращение с 
ранеными на СВО, с другой стороны, призвано 
воспитывать и оттачивать у остающихся в 
строю их сослуживцев чувство самосохране-
ния. Дескать, «не подставляйтесь» под обстре-
лы и бомбежки, иначе будете униженно про-
сить хлебушка в госпиталях и домах отдыха. В 
Германию или во Францию на реабилитацию 
отправят ведь немногих из вас…

Виктор ПОЛОСЕНКО.

ТУРИСТИЧЕСКАЯ БУЧА
Киевская власть давит 
на западные эмоции 
ради денег

РАЗРЫВ 
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ПОТРЕБИТЕЛЬСКОГО 
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Зеленский всех зарубежных 
гостей возит в Бучу.

Благо рядом курорт 
Ворзель, 

не пострадавший 
от боевых действий.



Николай Второй, получается. Так и назы-
валась в семье — «царская чашка». Эта дошла 
от бабушки, вторая точно такая же сохранилась 
у бабушкиной сестры. Откуда именно посуда 
взялась и что это вообще — бабушка и ее се-
стра, родившиеся на четверть века позже этой 
чашки, не помнили; а сейчас, увы, спросить уж 
совсем некого. 

Потому в обеих семьях, где живут эти 
чашки, независимо друг от друга пришли 
к выводу: должно быть, это коронацион-
ный подарок. Тот самый, за которым 
была давка на Ходынском поле в мае 
1896 года… На клейме — 1897? Ну, 
всякое бывает, вон и в 2024 году в 
автосалоне можно приобрести ма-
шину следующего модельного года. 
Мало ли. 

Думали так, пока в краевед-
ческих и «прикладных» музеях 
разных регионов, а потом и в Ин-
тернете, не начали попадаться настоящие 
«ходынские» чашки. Точнее, кружки — разных 
вариантов (были, например, совсем простые, 
а были получше, для полицейских и прочих 
«оргсотрудников» коронационных торжеств). 
Тут-то и выяснилось, что «наши царские чашки» 
— это что-то другое. 

Еще совсем недавно — лет десять-
пятнадцать назад, — чтобы обнаружить ответ, 
нужно было быть насмотренным экспертом 
по антикварной посуде либо обращаться к 
справочникам. В наши дни искать такие вещи 
оказалось куда проще: интернет-поисковик 
в качестве запроса умеет принимать фото-
графии, подбирая максимально похожие. И 
вот уже пару лет как обе наши семьи в курсе: 
чашечка принадлежала к так называемому 
Готическому сервизу Императорского фар-
форового завода. 

Впервые этот сервиз — тогда на 150 пер-
сон — был изготовлен по заказу Гофмаршаль-
ской части (так называлось управление дела-
ми дворца) на Императорском фарфоровом 
заводе к Рождеству 1832 года. Он весьма 
активно использовался на дворцовых приемах 
до начала ХХ века. И по мере боя посуды, 
разумеется, «допечатывался» — в том числе 
и в 1897 году, когда сервиз был расширен 
до 200 персон. А вот в свободную продажу 
никогда не поступал. Таким образом, получа-
ется: кто-то из поколения наших прапрадедов 
служил в дворцовой обслуге или бывал на 
дворцовом приеме на рубеже XIX и ХХ веков. 

И принес оттуда такой сувенир (даже два). 
Может быть, именно что с отбитой ручкой 
или щербинкой — уже «некондиция», так что 
можно было забрать. 

КСТАТИКСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНО

КАК 
У НИХ

Самым известным дворцовым 
мероприятием, на котором ис-
пользовался Готический сервиз, 
был вечер по случаю 290-летия 
дома Романовых 11 (24) февраля 

1903 года. Столы для гостей были сервированы 
в Испанском, Итальянском и Фламандском 
залах Эрмитажа. А до начала трапезы в про-
грамме вечера был концерт в Эрмитажном 
театре — с участием Федора Шаляпина и Анны 
Павловой.

Откуда же все-таки чашечки? Пока что 

наиболее вероятная версия — то, что на двор-
цовый прием попал один из наших дальних род-
ственников — караимских промышленников-
табачников — Катыков. «Коньком» этой 
фамилии (в отличие, например, от тоже ка-
раимов, но «чистых» табачников Пигитов) были 
патентованные папиросные гильзы (прообраз 
сигаретных фильтров). Память о Катыках после 
1917 года сохранилась в названии известной 
московской фабрики «Дукат» (изначально — 
консорциум двух караимских фамилий, Дувана 
и Катыков). Так вот, пожалуй, именно Катыкам 
— достаточно крупным предпринимателям 
своего времени — и могло быть «по чину» при-
глашение на дворцовый прием. И чашечки в 
виде сувениров… 

«Ценинная» посуда

Если вынести за скобки ценителей, кол-
лекционирующих антикварный фарфор (о 
них — чуть ниже), то сохранившаяся в семей-
ном буфете старинная посуда может кое-что 
рассказать о предках — даже если о каких-то 
подробностях их жизни не сохранилось пись-
менных свидетельств. Тарелки, чашечки и вазы 
могут подтвердить или опровергнуть семейные 
предания о том, что «брат прадедушки был 
гусаром/актером/служил при дворе». Так что 
«экскурсия» в бабушкин сервант или на антре-
соли с «законсервированной» посудой может 
оказаться весьма познавательной. 

Начнем с того, что фарфор, который в 
России бытует около 300 лет, до прошлого 
столетия был признаком даже не среднего, а 
очень даже высокого достатка их владельца. 
К нам фарфоровая чайная (а одновременно 
с ней и столовая) посуда попала из Европы в 
петровскую эпоху — хотя могла бы и раньше: 
фарфор-то изобрели в Поднебесной, отку-
да русские начали ввозить чай еще за век до 
Петра. Но тогда этой технологией в России 
не заинтересовались — а вот европейскому 
бонтону в XVIII веке подражать очень даже 
хотелось. 

Итак, привозные (обычно германские, но 
бывали и французские) вещи плюс продукция 
Императорского фарфорового завода и еще 
нескольких ранних мануфактур — к середине 
XIX века фарфор в России все еще оставался 
роскошью. И хотя слово «ценинный» в XVIII 
столетии означал просто «фарфоровый» (и 
«китайский» — калька с немецкого), ценность 
каждого предмета была высока. Собственный 
русский стиль фарфора только нарождался — 
кстати, Готический сервиз был одной из первых 
его манифестаций. 

Интересно, что в «эпоху красных каблуков 
и величавых париков» даже чайная пара была… 
иногда тройкой: добавлялась крышечка для 
заваривания чая прямо в чашке. Наследие ки-
тайской традиции чаепития. Впрочем, русская 
чайная культура быстро стала самобытной — и 
«чайной парой» в дореволюционных трактирах 
уже назывались два чайника, заварочный и 
с кипятком. А русские чайные блюдца стали 
рекордно глубокими: из них стало принято 
пить «раскаленный» чай. 

— Фарфоровую, а не керамическую по-
суду могли себе позволить лишь 10–15% жи-
телей дореволюционной Москвы, — отмечает 
председатель производственного кооператива 
«Дулевский фарфор» Андрей Келлер. — Таким 
образом, если в семье имелись фарфоровые 
предметы, речь идет не меньше чем о верхнем 
среднем классе. Фарфоровые тарелки и чашки 
указывали в завещаниях и списках приданого 
— это был важный и статусный предмет до-
машнего быта.

Демократизация фарфора началась в 
предреволюционные годы и продолжилась в 
советскую эпоху, добавляет эксперт. Правда, 
одновременно с этим «резалась» и себестои-
мость: в результате формы чашек и тарелок 
стали проще. В середине ХХ века началась эра 
полуавтоматов для формовки посуды. И вот 
к концу столетия фарфор стал стандартной, 

доступной посудой. Дороже стекла и фаянса — 
но долговечнее первого и изящнее второго. 

Однако даже в таком массовом произ-
водстве фарфор остался важным элементом 
домашнего уюта. И еще — быстро превратился 
в коллекционный предмет: например, мелкие 
авторские серии посуды Ломоносовского фар-
форового завода, Вербилок, Дулева и других, 
выпускавшиеся в 1930–1970-х годах, — на-
стоящие произведения прикладного искусства. 
Выпускаются коллекционные серии и сейчас. 
Но, как мы и говорили, о коллекционерах — 
чуть ниже. 

Урок географии

Определить производителя (мануфактуру) 
фарфоровой посуды по клейму, как правило, 
просто. Если это клеймо на донышке тарелки 
или чашки, конечно, имеется. Все делается 
именно так, как мы уточняли истории наших 
«дворцовых» чашечек: весьма эффективен 
интернет-поиск по изображениям, где клейма 
практически всегда распознаются правильно. 
Есть, конечно, и более правильный, но тре-
бовательный к времени способ поиска: по 
каталогам — если его нет дома, то найдется 
в крупной библиотеке. Узнав производителя, 
мы иногда оказываемся перед маленькой гео-
графической загадкой. 

— Дореволюционные производители в 
силу слабой тогдашней логистики, как правило, 
распространяли продукцию в окрестностях 
своих мануфактур: в пределах губернии, если 
не нескольких ближайших уездов, — расска-
зывает московский антиквар Петр Ильясов. — 
Да и в советские времена, кроме нескольких 
крупнейших заводов (ЛФЗ, Дулево, Конаково), 
продукция обычно распределялась по терри-
ториальному принципу. Например, фарфор 
из Новгородской области можно встретить 
от Петербурга до Твери и Вологды; Песочное 
Ярославской области встречается больше 
всего в Рыбинске и Ярославле, и так далее. 
Украинские фабрики продавали свою про-
дукцию также прежде всего на территории 
республики. Прибалтийский фарфор — за 
которым, кстати, гонялись жители крупных 
городов по всей стране — продавался прежде 
всего «на родине».

Таким образом, если у вас дома «семей-
ный» фарфор, изготовленный примерно до 
1970–1980-х годов на той или иной фабрике, — 
ищите эпизод семейной истории, связанный с 
регионом изготовления. Например, тарелочки 
из Коростеня (тот самый город, сожженный 
княгиней Ольгой) намекают на то, что кто-то 
из предыдущих поколений жил или хотя бы 
отдыхал в тех местах. Ну или оттуда посуду 
привезли на свадьбу или юбилей друзья или 
родственники. 

А вот в позднесоветские годы закономер-
ность нарушилась: тогда многие фабрики мно-
гократно расширили, а продукцию их начали 
продавать по всему Союзу. Новое оборудова-
ние, новые цеха… К сожалению, абсолютное 
большинство расширенных тогда фабрик не 
пережило вступление постсоветских стран в 
ВТО на рубеже 2000–2010-х годов. В «биогра-
фиях» этак 80% фарфоровых заводов роковая 
черта поставлена именно в те годы. Остались 

единицы — крупнейшие предприятия вокруг 
столиц.

Впрочем, эта «фарфоровая трагедия гло-
бализма» — не специфически постсоветская 
история. Например, в соседней, но во всех 
отношениях иной Финляндии тоже сейчас не 
действует ни одна из старинных фарфоровых 
мануфактур: продукция заказывается в Юго-
Восточной Азии...

Хороший сервиз, 
надо брать!

Но на наш век, конечно, хватит и тех бес-
конечных «залежей» фарфора, которые были 
изготовлены в XIX и особенно ХХ столетии. И 
разнообразие форм и рисунков даже в одном 
жанре — например, чайных пар или кофейников 
— настолько велико, что просто стимулирует 
в любом неравнодушном к посуде человеке 
страсть коллекционировать. 

Где искать и как добыть — способы суще-
ствуют на практически любой вкус и кошелек. 
Наиболее «респектабельны» аукционы и анти-
кварные салоны — в наше время почти все 
они имеют интернет-«витрины» с хорошими 
фотографиями предметов, удобными интер-
фейсами… И ценами под стать современному 
«бутиковому» фарфору. Так, например, в одном 
из салонов чайная пара из «нашего» Готиче-
ского сервиза — то есть чашка с блюдцем — в 
безупречном состоянии оценена в 350 тысяч 
рублей. В общем, способ удобный и красивый, 
но для богатых. 

Дешевле, но хлопотнее, зато и азартнее 
— поиск по интернет-объявлениям и мел-
ким антикварным магазинам. Уровень цен и 
«ассортимент» того, что можно здесь найти, 
несколько непредсказуемы: здесь может по-
пасться авторская мелкосерийная чайная пара 
или целый сервиз за несколько тысяч рублей 
(в несколько раз дешевле, чем современный 
фарфор аналогичного качества). А могут и за 
обычные «дулевские с горошком» запросить 
неадекватно большие деньги. Впрочем, как 
правило, и с частниками-антикварами, и с ав-
торами объявлений можно торговаться. 

Наконец, самая азартная, но требующая 
некоторой бытовой неприхотливости «охота за 
трофеями» — это блошиные рынки. В Москве 
это известная барахолка в Новоподрезкове и 
«Вернисаж» в Измайлове, но не только — бы-
вает стихийная торговля и у некоторых станций 
метро. В Петербурге — рынок у станции «Удель-
ная», до сих пор впечатляющий размерами и 
богатством выбора. Здесь главное — иметь 
зоркий глаз, который выхватит из хаоса пред-
метов на газетке именно то, чего недостает в 
коллекции или просто в буфете. 

...И после равнодушного «Сколько?..» — 
продавец может объявить совершенно пустяч-
ную цену. Подарок судьбы! Бывают, кстати, и 
подарки в буквальном смысле: идешь, про-
стите, мимо мусорных контейнеров, а там в 
пакетике аккуратно выставили симпатичный 
гэдээровский кофейный сервиз. Или друзья, 
зная о ваших увлечениях, подарят ненужный эк-
земпляр с антресолей. Но так везет только тем, 
кто вошел в «фарфоровую тему» всерьез. 

Антон РАЗМАХНИН.

ЖИЗНЬ ЗАМЕЧАТЕЛЬНЫХ ВЕЩЕЙ
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Примета времени: после неко-
торого ажиотажа, связанного со 
спросом на сливочное масло, в 
некоторых продуктовых супермар-
кетах этот продукт переместили из 
молочного отдела в специальные 
«икорные» холодильники около 
касс. В других сетях сливочное 
масло начали паковать в защитные 
боксы-антикражки. Однако дела-
ется это далеко не везде — даже 
в одной сети стандарты выкладки 
сливочного масла встречаются са-
мые разные. Сотрудники магазинов 
рассказали «МК», от чего зависят 
правила размещения масла. 

Прежде всего выяснилось: новые меры 
безопасности относительно сливочного 
масла не связаны с повышением цен на 
этот продукт. Точнее, не связаны напрямую: 
причиной продавцы называют участившиеся 
кражи, а уж это, в свою очередь, может быть, 
и связано с ценами.

— Тащат, да еще как, — подтвердила 
сотрудница супермаркета среднебюджет-
ного класса, расположенного около метро 
«Щукинская», где сливочное масло в октя-
бре этого года переместили в холодильник 

рядом с кассами. — Иногда случалось, что 
пропадало по 10–15 пачек масла за один 
час.

Крадут не только масло, но и другие 
продукты — в том числе сахар, муку, кон-
сервы. Чтобы бороться с этим, сотрудники 
магазина фактически закрыли «штатный» 
вход в торговый зал — он забаррикадирован 
штабелями и коробками с нераспакованным 
товаром. Покупатели же входят в магазин 
мимо касс — проходы узкие, зато нет воз-
можности со всех ног сбежать из магазина 
мимо охранника. 

В другом магазине этой же сети, распо-
ложенном в нескольких кварталах от перво-
го, выкладка сливочного масла стандартная 
— на полках с молочной продукцией. «Бренд 
магазина один, а собственники разные, это 
же франшиза», — пояснила менеджер тор-
гового зала. По ее словам, в каждом «кусте» 
магазинов принимается свое решение о 
защите масла и других «ценностей», смотря 
по обстоятельствам. 

— Думаю, что чем ближе к метро, тем 
хуже в магазине «контингент», больше посто-
ронних, — отметила собеседница «МК».

Сотрудник еще одного федерального 
розничного оператора подтвердил, что с 
проблемой краж на уровне сети знакомы, но 
решение принимают на местах, а не в цен-
тральном офисе. «Аналитика показывает, 
что страдают больше других те магазины, 
которые находятся вне крупных торговых 
центров, рядом со станциями метро, — по-
яснил собеседник «МК». — Фактор неблаго-
получия — нахождение в непосредственной 
близости от мелких заведений общепита, 
прежде всего пекарен». 

Как рассказал сотрудник сети, в по-
следние годы появилась следующая кри-
минальная схема: масло и другие ценные 
продукты, пригодные для кулинарного 
производства (в том числе муку и сахар), 
воруют из торговых залов не для себя, а с 
целью сбыта «вчерную» окрестным пекар-
ням. Как правило, занимаются этим люди 
без определенного места жительства — и 
охрана супермаркетов далеко не всегда 
успевает предотвратить кражи. 

— У нас масло лежит там, где и всегда, 
— рассказали «МК» в магазине еще одной 
федеральной сети, имеющей в Москве бо-
лее сотни магазинов. — Но уже достаточ-
но давно мы снабжаем каждую упаковку 
RFID-кодом, который пищит на выходе при 
попытке вынести товар мимо кассы.

Главная проблема RFID-меток, прав-
да, в том, что они (впрочем, как и боксы-
антикражки) не совместимы с кассами 
самообслуживания: размагничивание или 
разблокирование — это отдельный про-
цесс, который требует участия сотрудника 
магазина. И значит, лишь немногочисленные 
позиции можно попытаться защитить таким 
образом. В целом же для предотвращения 
подобного воровства, похоже, придется 
усиливать наблюдение в торговых залах. 
А может быть, и возвращаться к старой 
модели магазина с прилавками — там по-
добное «шоплифтерство» принципиально 
невозможно. 

Антон РАЗМАХНИН.

Как посуда 
из семейного 
буфета 
проливает свет 
на историю

ЧАШЕЧКА ИЗ ДВОРЦА: 
ФАРФОР ГОВОРИТ

Яркая, как мозаика, и будто бы 
инкрустированная; маленькая, 
хотя в детстве казалось — вполне 
приличного размера; с отби-
той, но тщательно приклеенной 
ручкой и выщербленным внизу 
краем… Эта чайная чашка уже 
очень давно — много десятиле-
тий — не используется по прямо-
му назначению. Ведь если пить 
из нее чай, во-первых, можно не-
нароком разбить драгоценность 
еще раз. А главное, когда в эту 
чашку налит чай, не получится 
разглядеть клеймо на донышке. 
«НII — 1897». И никакой марки 
фарфоровой мануфактуры. 

КАК ВОР В МАСЛЕ
Названы магазины, 
в которых 
подорожавший 
продукт охраняют 
особенно тщательно

Столкновение, о котором 
сообщили британцы, про-
изошло в группе галактик 
Квинтет Стефана, которая 

расположена на расстоянии 290 миллио-
нов световых лет от нас. Она была первой 
когда-либо обнаруженной компактной груп-
пой галактик. С 1877 года, после открытия 
французским астрономом Эдуардом Жан-
Мари Стефаном, ее фотографировали мно-
го раз космическими телескопами «Хаббл» 
и «Джеймс Уэбб».

В новом исследовании ученые исполь-
зовали спектрограф WEAVE телескопа Уи-
льяма Гершеля, расположенного на одном 
из островов Канарского архипелага.

Они установили, что «агрессором» 
оказалась галактика NGC 7318b, которая 
залетела в систему из четырех звездных 
скоплений, двигаясь со скоростью 2 мил-
лиона миль в час (3,2 миллиона километров 
в час, или около 900 км/c). Спектрограф 
WEAVE отследил рождение новых звезд и 
следы ионизированного газа, оставленные 
после столкновения. Все эти элементы 
были возбуждены ударным фронтом, кото-
рый струился с гиперзвуковой скоростью 
после входа NGC 7318b в систему.

Авторы открытия сравнили эту волну, 
простирающуюся от места столкновения, 
со звуковым ударом от реактивного ис-
требителя. Однако российский астрофизик 
Владимир Самодуров разъясняет, что ни-
какого звука земляне услышать от данного 
события не могли. То, что произошло, это 
всего лишь сжатие плазмы и газовых об-
лаков, которые и зафиксировали ученые 
при помощи спектрографа. Не исключено, 
что в результате этого слияния галактик об-
разуется новая. На это обращают внимание 
и авторы открытия.

— Владимир Алексеевич, как часто 
происходят подобные столкновения?

— Взаимодействующие галактики 
— известное явление. Впервые на них 
обратил внимание в 60-е годы прошло-
го века Борис Александрович Воронцов-
Вельяминов, автор советского школьного 
учебника по астрономии. Он их открыл, 
классифицировал, а потом вслед за ним 
такие столкновения стали открывать другие 
ученые по всему миру. Сейчас каждый год 
появляются фото каких-то групп галактик. 
Кстати, многие галактики периодически 
сближаются друг с другом, образуют новые 
— это непрерывный процесс, эпохальные 
космические события, которые происхо-
дят на протяжении сотен миллионов лет. 
К примеру, то событие, о котором пишут 
британцы, могло начаться, когда были еще 
живы динозавры... Просто мы с Земли от-
крыли его только сейчас, когда до нас со 
стороны созвездия Пегаса (там находит-
ся группа галактик Квинтет Стефана) до-
летели его волны, которые мы научились 
детектировать.

— А наша галактика Млечный Путь 
тоже с кем-то взаимодействует?

— Наша галактика — часть так назы-
ваемой Местной группы галактик. В нее 
помимо Млечного Пути входят галактика 
Андромеды, спиральная галактика под на-
званием Треугольник и несколько карлико-
вых галактик, включая Большое и Малое 
Магеллановы Облака. В свою очередь 
Местная группа галактик входит в сверх-
скопление Девы.

Всем уже понятно, что с нами примерно 
через 4–5 миллиардов лет «провзаимодей-
ствует», а точнее, просто столкнется галак-
тика Андромеды. Ее диаметр составляет 
47 килопарсек, что больше чем у нашей 
галактики (ее размер 16 килопарсек), и она 
содержит в несколько раз больше звезд, 
чем Млечный Путь.

— Предположим, это произошло 
бы при нашей жизни. Как бы мы это 
увидели или почувствовали?

— Просто в пространстве пересеклись 
бы две галактики, которые после, возмож-
но, слились бы в одну. Что бы мы увидели? 
Звезд на небе стало бы значительно боль-
ше, появился бы второй Млечный Путь на 
небосклоне — белая полоска из звезд. 
А наша уже привычная нам «белая река» 
просто выросла бы в размерах.

— Катастрофические столкновения 
со взрывами не ожидаются?

— Я как-то пытался считать для астро-
номического кружка: звезды расположены 
так далеко друг от друга, что вряд ли когда-
нибудь столкнутся — вероятность этого 
примерно 1 на 100 миллионов.

— Но ведь звезд — миллиарды!
— Да, конечно, но нетрудно посчитать, 

что столкнутся лишь около 1 тысячи звезд 
из примерно 100 миллиардов. Представьте, 
что миллиарды звезд из двух галактик — 
это два роя пчел, которые полетают вме-
сте и разлетятся, а может, образуют один 

побольше размером.
Единственное, что может произойти, 

— это уплотнение сталкивающихся между 
собой полей газа и плазмы от двух галактик 
— они спровоцируют образование множе-
ства новых звезд.

— Но если все-таки предста-
вить себе тот самый 1 случай из 100 
миллионов?

— При столкновении двух звезд могут 
образовываться черные дыры. Но столкно-
вение это, несмотря на кажущуюся нам 
высокую скорость в несколько сотен или 
тысяч километров в секунду, будет про-
исходить медленно с учетом их огромных 
(по миллиону километров) диаметров. Два 
шара начнут постепенно сливаться, резко 
усилится их гравитация. В результате воз-
можны несколько вариантов: либо взрывы 
сверхновой, либо появление черной дыры, 
либо образование нейтронной звезды. Это 
будет действительно нечто апокалиптич-
ное. Но еще раз повторю: вероятность этого 
очень и очень мала.

Гораздо чаще — примерно раз в не-
сколько миллионов лет — мимо нас (не-
зависимо от движения других галактик) 
пролетает всего одна какая-нибудь звезда 
нашей галактики. Она «чиркает» по краю на-
шего кометного облака Оорта (оно окружает 
Солнечную систему), деформирует орби-
ты кометы, и те градом начинают падать 
внутрь нашей системы. 

— Получается, если сейчас к нам с 
окраины Солнечной системы залета-
ет какая-нибудь комета, это означает, 
что ее «направила» к нам пролетающая 
звезда?

— Возможно. Это пока не устоявшаяся 
теория, но многие астрономы склонны так 
полагать. Кометопад происходит после 
такого пролета в течение нескольких мил-
лионов лет, потом наступает затишье, и так 
— до следующего пролета звезды.

— Известно ли, когда какая-нибудь 
из звезд может пролететь мимо нашей 
Солнечной системы еще раз?

— В Главной (Пулковской) обсервато-
рии, что в Санкт-Петербурге, высчитали, 
что звезда Gliese 710 с вероятностью в 86 
процентов подлетит очень близко к Солнеч-
ной системе через 1,35 миллиона лет (на 
расстояние 0,3–0,6 световых года).

Если это произойдет, на Земле и других 
планетах может начаться кометопад через 
несколько десятков тысяч лет после на-
чала близкого прохождения этой звезды. 
А поскольку такие «касания» окрестностей 
облака Оорта другими звездами проис-
ходят раз в несколько миллионов лет, то, 
по-видимому, эти «кометопады» (длящиеся 
от нескольких десятков до нескольких сотен 
тысяч лет) происходят достаточно регуляр-
но. Поэтому популяция комет, способных 
достичь окрестностей рядом с Солнцем, не 
истощается уже сотни миллионов лет (не-
смотря на испарение запасов летучих газов 
в каждой из них после нескольких десятков 
прохождений рядом с Солнцем). 

— Звезды могут летать независимо 
от галактик, сами по себе. Наша тоже 
куда-то летит?

— Солнце, как и другие звезды нашей 
Галактики, вращается вокруг ее центра, 
что на расстоянии около 8 килопарсек от 
нашей Солнечной системы в направлении 
созвездия Стрельца. 

— Там еще находится черная 
дыра?

— Уточню: сверхмассивная черная 
дыра Стрелец А. 12 мая 2022 года астро-
номы, проводившие наблюдения с помо-
щью Телескопа горизонта событий, опу-
бликовали ее фотографию, полученную в 
радиодиапазоне.

Но вернемся к летящим вокруг этого 
центра масс звездам. Поскольку скоро-
сти у них разные (к примеру, наше Солнце 
делает один оборот за 220 миллионов лет, 
а другие звезды — быстрее или медлен-
нее), они могут сходиться или расходиться 
между собой. Предполагается, что, когда 
сталкиваются галактики, таких прохож-
дений звезд станет на порядок больше и, 
соответственно, пролетов и падений комет 
внутрь Солнечной системы.

По словам исследователей, именно на 
примерах, аналогичных тому, что произо-
шло миллионы лет в Квинтете Стефана, 
человечество может получить ценную ин-
формацию о том, к чему могут приводить 
столкновения и слияния галактик, проис-
ходящие со времен Большого взрыва. Если 
они объединяются, то не исключено, что и 
наш Млечный Путь объединится с летящей 
к нам навстречу Туманностью Андромеды. 
Не исключено, что сам по себе он уже явля-
ется детищем столкновения двух древних 
галактик.

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.
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магазинов по всему миру.

Чашка из дворцового сервиза 120 лет 
хранится в московской  квартире.
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КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

Чего не ожидаешь услышать в джазо-
вом альбоме, так это соло русского 
фольклорного ансамбля. Именно с 
этого начинается пластинка «Русский 
орнамент» Леонида Винцкевича. Имя 
пианиста и композитора на слуху 
у всех неравнодушных к джазу. Он 
смело и дерзко идет по пути, отлич-
ному от мейнстрима, и обнаружива-
ет джазовую эстетику в музыке Баха 
и даже в… славянском фольклоре. 
Мы поговорили с Леонидом Владис-
лавовичем о том, был ли Бах первым 
джазменом, что общего у русского 
фольклора и джаза, и затронули об-
становку в его родном Курске. 

— На смелые эксперименты способен 
человек, который хорошо знает классику. 
Вы с музыкой с детства? 

— Да, я родился в семье музыкантов. 
Мама с папой встретились благодаря любви 
к музыке. Мама не была профессиональной 
певицей, она была врачом, но очень любила 
петь. В моей семье не спрашивали, хочешь 
ли ты заниматься музыкой: исполнялось 7 
лет — отдавали в музыкальную школу, тра-
диция, естественная часть образования. Хотя 
и до этого все дети в нашей семье «щупали» 

инструмент, подходили к нему, баловались. 
А в будущем — как сложится. Сестры были 
профессиональными музыкантами. Старший 
брат умел играть на гитаре, младший владел 
игрой на флейте, контрабасе и бас-гитаре. 
Мы даже играли вместе. 

— Помните свое первое джазовое 
впечатление?

— Пластинки «Вокруг света» — это 
было доступно, когда я был мальчишкой, 
они везде продавались. Слушал интерлюдии 
Вадима Гамалия — не совсем джаз, но он 
талантливый импровизатор. Конечно, Элла 
Фитцджеральд и Оскар Питерсон. По теле-
видению был Александр Цфасман, которого 
я по-настоящему узнал из «Голоса Америки», 
передачи «Час джаза», посвященной ему. 
Включил, услышал мастерскую игру, а потом 
назвали его имя. А откуда это взялось? Папа 
был «тронут» на классике, и ему не нравились 
мои увлечения. Есть же Бах, Чайковский, 
какой джаз? В конечном счете отец ушел из 
жизни без конфликта со мной на почве му-
зыки. На одном из концертов, когда я что-то 
уже внятное играл со своим ансамблем, он 
пришел послушать нас и после сказал: «Да, 
это имеет право на существование на про-
фессиональной сцене». Классика для меня 
существовала вчера, существует сегодня и 
будет существовать всегда. Постоянно — 
классика, джаз и фольклор. 

— Контрастные сочетания!
— Я одновременно восторгался и Эр-

роллом Гарнером (американский джазовый 
пианист, под его пальцами рояль превращал-
ся в оркестр. — М.Ч.) и Сесилом Тейлором 
(американский джазовый пианист с особой 
техникой игры, относился к клавишам как к 
ударным инструментам. — М.Ч.) и не считал 
это противоречием. Все решал талант испол-
нителя. Один ни на кого не похож, и второго 
тоже никогда не спутаешь ни с кем другим. 
В этом свою роль сыграла классика. В один 
день ты мог играть и Баха, и Прокофьева, и 
Моцарта. Совершенно разная музыкальная 
эстетика, но удивительно совершенная му-
зыка. Может, это отложило отпечаток и на 
мое восприятие джаза. 

— У вас консерваторское классиче-
ское образование, но судьбу вы связали 
с джазом…

— В один момент я стал заниматься толь-
ко классикой, когда в 18 лет я вдруг понял, 
что вообще-то я должен получить профессию. 
Когда мне было лет 16, я уже играл на танце-
вальных вечерах и даже провел джазовый фе-
стиваль в Курске. По стечению обстоятельств 
попал в консерваторию в Казани, где со мной 
серьезно занимались. В Москве мои друзья 
учились у профессоров, которые слушали 
своих студентов раз в месяц. Было принято 
брать уже готовых исполнителей — меньше 

хлопот. Раз в месяц мне было мало. Благо-
даря вниманию педагогов я получил форте-
пианную базу, которая позволила продолжить 
профессиональный путь. На дипломе играл 
Второй концерт Прокофьева. В Казани не 
было установки, что классика — единствен-
ное, что имеет право на существование, не 
было «аллергии» на джаз, лундстремовские 
традиции. Да и на композиторском факуль-
тете изучали музыку битлов. Мои друзья все 
были композиторы, потому что они к музыке 
относились как джазмены: не профессия, а 
страсть. Всегда была одна тема: как сделана 
эта музыка? Мне было интересно с ними, а им 
со мной. Меня цепляло искусство импровиза-
ции, а на исполнительском факультете — что? 
От и до сонаты Бетховена. Окончательно все 
решили встречи с Германом Лукьяновым и 
Игорем Брилем (известные отечественные 
джазовые музыканты. — М.Ч.).

— Хотели бросить консерваторию?
— Были мысли все бросить, уехать в 

Москву и играть джаз. Но играть-то надо 
хорошо! Вся плеяда талантливейших джа-
зовых музыкантов имеет фундаментальную 
пианистическую классическую базу, а также 
композиторский талант и умение импровизи-
ровать. Но все идет от образования.

— Бродский писал, что в каждой му-
зыке Бах. Понятно, что Бах — величайший 
импровизатор. Получается, и джазмен? 
Судя по вашим джазовым версиям вио-
лончельных сюит Баха — точно! 

— Я осмелился посмотреть в сторону 
Баха, но было два момента. Первый связан 
с Борисом Андриановым (один из самых 
популярных современных виолончелистов. 
— М.Ч.), редким музыкантом, открытым к 
экспериментам. Таких имен мало в мире, а 
в России и подавно. Как-то он мне позвонил 
и сказал: «Посмотри виолончельные сюиты 
Баха. Мне кажется, что это джазовая эстети-
ка». Второй момент: не знал как подступиться. 
Стал изучать вопрос и выяснил, что когда-то 
эти сюиты были не более чем упражнениями, 
этюдами. Долгое время они были несцени-
ческими. Позже каждый концертирующий 
виолончелист считал своим долгом их ис-
полнять. Появилась масса переложений сюит. 
Их кромсали для домры, гитары, даже в поп-
музыке есть обработки. Такой опыт позволил 
— с пиететом! — но пытаться что-то менять 
с точки зрения джазовой эстетики.

— И ведь получилась удачная интер-
претация, на мой взгляд!

— Где-то мы оставили неизменным ори-
гинал, добавив свои гармонии и импрови-
зации, где-то придумали свои мелодии, а 
где-то сделали оригинальную музыку, ре-
шенную совместно с Бахом. Все участники 

нашего трио внесли свой вклад в джазовое 
прочтение Баха. Повторюсь: с пиететом к 
Иоганну Себастьяну Баху. Ведь есть сот-
ни аранжировок, переложений, где авторы 
очень свободно относятся к тексту Баха. Мы, 
насколько возможно, там были честными и 
работали с уважением к оригиналу.

— У вас есть альбом «Русский орна-
мент», который начинается с соло русско-
го фольклорного ансамбля. Фольклор и 
джаз соединяются и в «Свекольных полях» 
(Sugar Fields). Что общего у славянского 
фольклора и джаза?

— Когда я услышал песню «Дубравуш-
ка», то был потрясен. Выверенные веками 
бриллиантового качества крупицы! Было 
страшно прикоснуться к этой музыке и объ-
единить ее эстетику с джазовой. Дело в том, 
что фольклорная музыка, как и джазовая, — 
импровизационная. Поэтому для меня было 
естественным смотреть в эту сторону. Другое 
дело — решиться. Европа последние полвека 
наслаждалась музыкой лучших американских 
джазовых имен, титанов, поэтому там сцена 
заряжена на эксперименты. У нас такого не 
было, хорошо «продаются» общеизвестные 
стандарты, поэтому и экспериментируют не-
многие — Андрей Товмасян и его композиция 
«Господин Великий Новгород», джаз-группа 
«Архангельск» и Владимир Резицкий, Герман 
Лукьянов… Сейчас есть преемник «Архан-
гельска» Тим Дорофеев, Евгений Лебедев и 
многие другие. 

— Африканский фольклор и джаз — 
понятно, но наш… Дерзко в хорошем по-
нимании этого слова!

— Так как джаз родился в Америке, есть 
каноны, которые якобы нельзя переступить. 
Это неправда! Джаз уже на протяжении мно-
гих десятилетий обращается к фольклору, 
обогащается фольклором и классикой, и 
наоборот — сам их тоже обогащает. Кстати, 
в записи альбома Sugar fields участвовали 
американские музыканты Джоэл Тейлор и 
Кип Рид, с которыми мы играли на одной 
сцене, а также Билл Саммерс (один из вы-
дающихся перкуссионистов, играл с Ниной 
Саймон, Стингом, Стиви Уандером. — М.Ч.). 
С ним вообще связана история. Дело было 
на концерте, где мы играли первое отде-
ление, а он выступал во втором с другим 
коллективом. Услышав нашу музыку, он за-
хотел играть с нами, говорил, что идея ему 
очень нравится, и впоследствии участвовал 
в записи альбома и играл турне с нами. Да и 
фольклор в джазе не новинка. Майлз Девис 
уже показал подобную работу с испанской 
народной музыкой (речь идет об альбоме 
Sketches of Spain. — М.Ч.), Чик Кориа поз-
же подхватил его идею и развил — все это 

сильно отличалось от мейнстрима и сражало 
наповал. Другое дело, что в России к идее 
объединения нашего фольклора с джазом 
мало кто отнесся с интересом. Мы вообще 
не привыкли ценить то, что имеем. Может, в 
силу размеров нашей страны. 

— А что за музыкальный материал, 
откуда песни? 

— Плеховский фольклор, Суджанский 
район Курской области. Эта музыка могла бы 
стать «лицом» области, но, увы, никто не за-
хотел финансово поддержать идею. Первый 
ансамбль «Ростань», с которым мы работали, 
был из Суджи, они сохраняют фольклорные 
традиции. Сейчас работаем с ансамблем 
«Ларец», там тоже есть девочки из Суджи. 
Кстати, в Америке стоило побывать, чтобы 
убедиться в том, что малопонятные явления 
для России могут быть с огромным интересом 
восприняты там. А у нас долгое время было 
так: если ты не играешь условного Чарли 
Паркера и Эрролла Гарнера, то отойди от 
инструмента, это не джаз.

— Кстати, о Курской области. Каковы 
реалии происходящего там? 

— Сирена звучит много раз в день, но 
сейчас уже поменьше. К ней быстро привы-
каешь. Она сигналит, а ты спокойно сидишь 
и гаммы играешь. Даст бог, в Курске, может, 
ничего и не случится. Вряд ли разрушат по-
ловину города. В Белгороде колоссальная 
проблема. Много пунктов размещения бежен-
цев появилось. До последнего времени весь 
цирк в центре города был занят беженцами, 
каждый день стоит очередь на получение 
элементарных вещей, от гигиенических при-
надлежностей до еды. Обстановка пред-
военная, но сейчас этого меньше, кого-то 
расселили.

— Пришлось пожить в пункте времен-
ного размещения?

— Нет, слава богу. Дирекция Курской 
филармонии колоссальное время уделяет 
беженцам, благодаря чему мы сыграли сотни 
концертов для них, ведь им нужна моральная 
поддержка. Все артисты ударно работали с 
утра до вечера, делали то, что в ту минуту 
было важно. Причем это была не разовая 
акция, а ежедневная работа. Занимались 
не только концертной деятельностью, но и 
гуманитарной помощью, привозили людям 
все нужное для жизни. Так что увидел все 
своими глазами.

— Какая обстановка в ПВР?
— Общая картина такая: огромный 

спортивный зал, стоит много двухъярусных 
кроватей. Много пожилых людей. У них по-
теряно все: дом, близкие, коты, собаки… 
Колоссальная трагедия. 

Марина ЧЕЧУШКОВА.

Столичный Департамент культу-
ры всерьез озаботился контролем 
за продажей билетов в подведом-
ственных ему театрах. С этой целью 
с 1 декабря в Москве начинается 
эксперимент с продажей билетов 
только при наличии документов, 
удостоверяющих личность покупа-
теля. Что принесет такой экспери-
мент — победу над спекулянтами, 
или докажет, что билетная мафия в 
России бессмерт на, или доставит 
столичным театрам очередную го-
ловную боль? 

В эксперимент пока включены 63 теа-
тра и 36 концертных площадок. Следует 
уточнить, что проверять билеты вместе с 
паспортами начнут не прямо завтра, а на 
спектакли и концерты, которые будут про-
ходить с 15 марта 2025 года. На путь борьбы 
со спекуляцией билетами раньше Москвы 
встали театры федерального подчинения. 
Почти два месяца назад именные билеты 
уже начал продавать Большой театр. Эста-
фету подхватил Театр Вахтангова, который 
с 1 декабря вводит у себя эту систему. Пока 
это эксперимент, а не директива сверху. 
Благая идея — борьба со спекуляцией и 
билетной мафией — вполне благородная, 
но до сих пор не реализованная. Билетная 
мафия бессмертна, и возможно ли одо-
леть ее таким способом — вопрос, который 
требует не просто решения, а тщательной 
проработки. Поскольку, как известно, дья-
вол кроется в деталях, а таких деталей тут 
множество. 

Например, детали организационного 
характера — как избежать пробок, которые 
неизбежно возникнут на входе в театр, когда 
билетер начнет сличать сначала паспорт с 
личностью, его предъявившей, потом номе-
ра на билете, купленные по этому паспорту. 
А зритель часто не приходит, а прибегает в 
театр после работы, опаздывает, постояв 
в пробках, добежав от метро, а тут толпа с 
паспортами. Какое уж тут удовольствие от 
искусства? Или еще проблема, лежащая на 
поверхности, — детский театр или взрос-
лый, где в репертуаре имеются детские 
спектакли. Приходят семьями, которые 
прихватывают с собой друзей ребенка, но 
без родителей — по какому документу их 
проверять? 

А наша российская безалаберность, 
когда граждане забывают документы, — 
сделана на нее поправка? Человек билет 
купил, а паспорт забыл — скандал «на во-
ротах» неизбежен. И так далее и тому по-
добное... Я обратилась за комментарием к 
директору Театра им. Евгения Вахтангова 
Кириллу Кроку, который буквально через 
десять дней опробует в Вахтанговском ра-
боту системы именных билетов 

— Важно уточнить, что такие меры мы 
были вынуждены ввести относительно не 
всего репертуара, а только трех спектаклей, 

которые идут в малых пространствах — на 
Новой и Симоновской сценах. Мы вводим 
именные билеты и, надеюсь, получим бес-
ценный опыт и будем делать все, чтобы не 
осложнить нашим зрителям жизнь. Но на-
блюдать и дальше, как спекулянты и нечи-
стые на руку коммерсанты, что не платят 
налоги, наш самый дорогой билет за 8500 
продают за 30 000(!), я, как директор, спо-
койно не могу. Но в нашем законодатель-
стве, к сожалению, другого способа борьбы 
со спекуляцией, как только вводить именные 
билеты, нет, и таким образом попытаться 
отрубить хвост этой гидре. 

Действительно, мы будем вынуждены 
с 1 декабря, подчеркиваю, на три спектакля 
проверять у зрителей соответствие их фа-
милии, имени и номера паспорта и билета. 
А поскольку у нас до 95 процентов билетов 
электронные, значит, мы в рассылках будем 
просить наших зрителей прийти пораньше, 
чтобы избежать очередей на входе и чтобы 
вовремя начать спектакль. Это один способ 
борьбы с этим злом. А второй — повысить 
цену билета до цены у спекулянтов. Но про-
давать билеты по такой цене я не имею права 
и не хочу, в противном случае мы потеряем 
нашего зрителя, получим другую аудиторию, 
чего мне крайне не хочется — театр должен 
быть доступным для людей. И я не знаю 
даже среди своих знакомых тех, кто может 
за вечер потратить на театр 60 000 рублей 
— и что это должно быть за такое эксклю-
зивное событие, зрелище? Ведь речь идет 
о репертуарном спектакле театра. 

Что касается эксперимента в Москве… 
У меня тут огромный вопрос к Департаменту 
культуры. Я вижу среди 63 театров, включен-
ных в эксперимент, такие, где вообще без 
проблем можно купить билеты — какая там 
спекуляция. Посмотрите на Театр русской 
песни, Этнографический театр или Театр 
Моссовета — в день спектакля у них боль-
ше чем ползала бывает не продано. Зачем 
для этих театров вводить именные билеты? 
Зачем они участвуют в этом эксперименте? 
Поэтому вопрос — может, прежде чем это 
делать, стоило бы посоветоваться с теа-
тральным сообществом? 

Марина РАЙКИНА.

На 45-м Каирском международном 
кинофестивале сразу три награды 
получила российская картина «Фи-
лателия» Натальи Назаровой. Жюри 
под руководством боснийского ре-
жиссера, обладателя «Оскара» Дани-
са Тановича отметило ее за лучшую 
режиссуру и актерские работы. 

«Золотую пирамиду» за лучший фильм 
получила румынская картина «Новый год, кото-
рый так и не наступил» Богдана Мурисану. 

«Серебряную пирамиду» за лучшую ре-
жиссерскую работу присудили Наталье На-
заровой, которая в Каир приехать не смогла, 
и награду за нее получил продюсер фильма 
Денис Ковалевский, как и все остальные 
российские. 

За лучшую мужскую роль отметили сразу 
двоих актеров — Максима Стоянова в «Фила-
телии» и его тайваньского коллегу, любимого 
актера Цай Минляна Ли Каншэна в дебютном 
«Дворце голубого солнца» китаянки Констанс 
Цанг, участвовавшего в Неделе критики не-
давнего Каннского кинофестиваля.

Специального упоминания жюри как луч-
шая актриса удостоена Алина Ходжеванова в 
«Филателии». Приз за лучшую женскую роль 
получила бразильская актриса Вала Де На-
ваес за «Малу» дебютанта Педро Фрейре. К 
сожалению, никто из актеров-победителей на 
церемонии награждения не присутствовал. 
Награды получали режиссеры и продюсеры. 
А на звездной дорожке просто царствовали 
красавицы актрисы из Египта в самых неве-
роятных туалетах, которые невозможно во-
образить, если примитивно думать о культуре 
арабского мира как о скованном сплошными 
догмами пространстве. Разрезы платьев, 
декольте, открытые плечи, обтягивающие 
фигуры платья поражали воображение. 
Главный цвет арабской зимы — мерцающий 
золотой. 

Российская премьера «Филателии» 
состоялась в августе на «Окне в Европу» в 
Выборге. Показанная под занавес фестива-
ля, как и теперь в Каире, она стала лучшим 
фильмом и принесла награду прекрасным 
актерам Алине Ходжевановой и Максиму 
Стоянову — специальное упоминание жюри 
«За пронзительный актерский дуэт». 

Международное жюри в Каире также вы-
соко оценило их работу, и это дорогого стоит, 
поскольку его состав впечатляет. Помимо вы-
дающегося режиссера Даниса Тановича (Бос-
ния и Герцеговина), снявшего картину «Ничья 
земля», отмеченную «Оскаром», в судейскую 
коллегию вошли очень разные и талантливые 
кинематографисты. Это сценарист Сильви 
Пиала («Под солнцем Сатаны», «Тибукту»), 
вдова и соратница знаменитого французского 

режиссера Мориса Пиала испанская актриса 
Анхела Молина, снимавшаяся у Бунюэля и 
Альмодовара, итальянский режиссер Андреа 
Паллаоро, чья картина «Ханна» принесла Ку-
бок Вольпи в Венеции Шарлотте Рэмплинг, 
египетский режиссер Ахмед Хафиз, актри-
са из Туниса Айша Бен Ахмед, работающая 
также в Египте, представительница тайского 
авторского кино Аноча Сувичакорнпонг, ре-
жиссерскую манеру которой сравнивают с 
Апичатпонгом Вирасетакулом. 

«Филателия» возникла из короткоме-
тражной картины «Светлячок» с участием Ма-
рии Смольниковой и Владимира Свирского. 
Они и должны были сниматься в одноименном 
полном метре, но вышло иначе. Наталье На-
заровой понадобилось 12 лет, чтобы осуще-
ствить свой замысел. Когда она должна была 
приступить к работе, те актеры не смогли 
участвовать в ее проекте, поскольку уже были 
заняты в других картинах. Главные роли в 
итоге сыграли Алина Ходжеванова и Максим 
Стоянов. А съемки пришлось перенести из 
предполагавшегося ранее Архангельска в 
Мурманск.

Алина сыграла скромную сотрудницу по-
чтового отделения, у которой легкая формой 
ДЦП. Живет она на берегу северного моря, 
в свободное время коллекционирует марки, 
тем самым продолжая дело отца, который 
был моряком и в один трагический день не 
вернулся домой. Дуэт Алине составил Мак-
сим Стоянов, сыгравший красавца боцмана, 
которому постоянно приходят бандероли 
из Австралии, пока он в море. Совершенно 
неожиданно эти, казалось бы, совсем не под-
ходящие друг другу люди сближаются. 

В Выборге Наталью Назарову некоторые 
критики обвинили в банальности и стрем-
лении выжать у публики слезы, на что она 
невозмутимо ответила, что банальные вещи 
ее не пугают. Зарубежные кинематографисты 
и зрители отнеслись к «Филателии» совсем 
иначе. Сам факт присуждения одному фильму 
трех наград свидетельствует о том, что жюри 
картина очень понравилась. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

25 ноября 99 лет назад на Кубани ро-
дилась Ноябрина Мордюкова, ставшая 
впоследствии не просто народной, а, 
наверное, самой народной артисткой 
СССР. Простая кубанская казачка по-
разила мир широтой души. Междуна-
родный статус звезды подтвердила Ан-
глийская энциклопедия киноискусств, 
включившая Мордюкову в десятку луч-
ших актрис мира XX века.
В XXI веке актриса редко давала ин-
тервью, терпеть не могла фальшь ни 
в кино, ни в жизни. Неискренность ее 
сердила. Кинозвезда ответила на эти 
блиц-вопросы в 2002 году. Однако тог-
да в силу ряда обстоятельств это блиц-
интервью не было опубликовано. Се-
годня «МК» исправляет это упущение.

БЛИЦ
В последний раз мне было стыдно, 

когда… 
...мне предлагали деньги ни за что — за 

присутствие на мероприятии в 1955 году. Не бог 
весть какие большие деньги были, но актриса 
Инна Макарова мне тогда сказала: «Ты дура, уже 
все получили». А Гурченко добавила: «Им всем 
просто девать эти деньги некуда». Я ответила 
ей: «За такой труд я никогда не буду брать».

Не хотелось бы, чтобы мои близкие 
узнали о том, что в детстве я…

...поцеловалась с Колькой Горским — ма-
тросом старше меня на 10 лет. Мне тогда 13 
было. Случилось это на Азовском море. Мы 
вместе катались. Он обнял меня и насильно 
поцеловал прямо в губы. Стало так страшно. 
Казалось, что он хочет меня утопить.

Первый раз жизнь разочаровала меня, 
когда…

...в институт принимали бездарностей. 
А девочки, пришедшие пешком по шпалам, 
оставались «за бортом».

Если бы я не была «собою», то непре-
менно стала бы…

...певицей. У меня равная страсть к ак-
терскому искусству и к музыке. В школе на 
выпускном вечере я играла Первую сонату 
Бетховена.

Мою шутку не поняли, когда…
...на репетиции у моей напарницы не по-

лучалась одна сцена. Тогда я подошла к ней 
и завизжала: «Рожденный ползать летать не 
может!» Подумала, что удачно пошутила. Обер-
нулась и вижу — она лежит и плачет. Я до сих 
пор всю жизнь каюсь.

Мне до сих пор обидно за…
...то, что я вышла замуж, не продумав этот 

вопрос. Влюбилась и побежала.
Я была абсолютно счастлива в тот 

день, когда…
...мне дали народную артистку СССР.
Наибольшая трудность, которую мне 

пришлось преодолеть в жизни, это…
...безбилетный проезд из колхоза до Ка-

занского вокзала в товарном вагоне поезда. 
Весь этот путь — в 45-м. Голод, война.

Моей самой экстравагантной выход-
кой было…

...мой прыжок в шахту на съемках «Мо-
лодой гвардии». Я решила повторить подвиг 
истинной Инги Шевцовой. В 19 лет. Сердце 

выскакивало из ушей. Но все обошлось.
В краску меня может вогнать…
...то, что я что-нибудь не то ляпну 

принародно.
Я бы немало заплатила, чтобы 

увидеть…
...как готовится к выходу на сцену певец 

Николай Басков. Я очень люблю его голос.
Меня душит зависть, когда…
...поет Лариса Долина, Валя Пономарева. 

Вообще, когда кто-то поет красивым голосом 
хорошую песню.

Однажды меня спасло…
...один случайный машинист. Ночью по 

дороге к общежитию я переходила железно-
дорожные шпалы. Мне было 18. Навстречу мне 
хлопцы: «А вот и девочка хорошая!» Я поняла, 
что дело пахнет керосином. Неподалеку ре-
монтировал поезд один незнакомый мужик, 
который своим криком распугал их всех. А 
другой раз на меня напали четыре человека. 
Меня уже толкнули — и я лежала на спине. Они 
уже сгрудились надо мной. И вдруг мне руку 
велосипед переезжает. Это парень ехал. Ма-
тросом оказался. Он-то меня и спас от них.

Я никогда не забуду… 
...как поступала в институт кинематогра-

фии. Я спросила у приемной комиссии: «А что 
вам надо делать?» Ну, они: «Прочтите хотя бы 
что-нибудь». Я: «Из газеты, что ли? Не хочу». Они 
совсем на меня как на идиотку посмотрели. Ну 
и тогда я рубанула: «Давайте мне мой аттестат 
зрелости, пойду мытарить дальше». И они как 
расхохотались. И приняли без всяких моих 
выступлений.

В последний раз я плакала…
...когда распустили слух о том, что у меня 

рассеянный склероз. Я часто плачу. Пла-
чу даже от чужих успехов, когда вижу их по 
телевизору.

У меня вызывает отвращение вид… 
...людей, которые одеждой и манерами 

хотят отойти от своего происхождения, родины, 
которые не желают быть естественными.

Моя жизнь сложилась бы намного удач-
нее, если бы…

...в личной жизни у меня счастье было. А 
то я и Тихонову чуть жизнь не разрушила, и 
сама одна осталась. Вы знаете, когда я болела 
бронхитом, лежала с температурой 39,5, кроме 
братьев и сестер меня было некому пожалеть. И 
я думала написать Тихонову и его жене письмо: 
«Возьмите меня ради бога к себе».

Если бы мне достались два билета в 
рай, я бы…

...отдала второй билет своему сыну, с кото-
рым я бы смогла в раю встретиться. Слишком 
рано я его потеряла.

Подготовил Анатолий САЛУНОВ.

У БАХА — ДЖАЗОВАЯ ЭСТЕТИКА

ПАСПОРТНЫЙ КОНТРОЛЬ В ТЕАТРЕ
Начинается эксперимент с продажей билетов по 
удостоверениям личности

ВРЕМЯ СОБИРАТЬ МАРКИ
Российская «Филателия» получила три награды 
на Каирском кинофестивале

« ВЫШЛА ЗАМУЖ, 
НЕ ПРОДУМАВ 
ЭТОТ ВОПРОС»

Неопубликованное 
блиц-интервью 
Нонны Мордюковой

хлопот.
даря вн
пианную
профес

Пианист и композитор 
Леонид Винцкевич 

поделился необычным 
взглядом на славянский 

фольклор

С сыном 
Николаем.

Жюри на звездной  дорожке.

Кадр из фильма 
«Филателия».
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Жительницу иркутского поселка Алек-
сеевск Галину Иванову, которая про-
вела в тайге 11 дней без еды и воды, в 
пятницу, 22 ноября, выписали из боль-
ницы. В ее спасении прослеживается 
мистика. Сибирячку нашла собака, 
которая внезапно неизвестно откуда 
появилась и потом так же внезапно 
неизвестно куда пропала. О том, что 
за эти дни довелось пережить, Галина 
рассказала «МК». 

По словам Галины, она работала на лесо-
заготовительном предприятии вахтами. Уезжа-
ла на базу, ночевала в зимовье, в передвижном 
доме на полозьях, была сторожем. С родными 
обычно говорила по сотовому телефону. 

База располагалась в тайге. Около зимо-
вья замечали диких зверей, в том числе 
и медведей. 

В один из дней Галина решила со-
брать ягоды шиповника для чая, а заодно 
поискать и бруснику. Не заметила, как ушла 
далеко в лес. А дорогу назад найти уже не 
смогла. Тем более что у сибирячки было 
очень плохое зрение. 

Когда Галина в условленное время не 
вышла на связь, родственники забили тре-
вогу. 48-летнюю женщину искали спасатели 
МЧС, полицейские, коллеги, местные жите-
ли. Прочесывали лес около заготовительной 
базы по квадратам. А тут еще на север Иркут-
ской области обрушился циклон. Шел мокрый 
снег с дождем, что осложняло поиски. 

Галина тем временем пыталась выбрать-
ся из чащи. На ней была куртка, тонкие штаны 
и кроссовки. Ни перчаток, ни теплой шапки у 
нее не было. 

— Чем питались, какие-то ягоды уда-
лось найти? 

— Питалась свежим воздухом, — говорит, 
иронизируя, Галина. — Ничего съедобного не 
было. Вокруг бурелом и мох. Ни ручьев, ни луж с 
водой не было. Когда шел снег, я его собирала, 
глотала, и становилось чуть легче. Собирала 
также в ладони дождевую воду. 

В тайге, как говорит Галина, было много 
поваленных деревьев. 

— Забиралась ночью и в непогоду под 
них. Сверху меня накрывали лапы листвен-
ницы. Такое вот было убежище. Ветер меня 
там не доставал, единственное, что я была вся 
мокрая. Ночью уже минусовая температура, 

утром трава была вся в инее. Но, в принципе, 
с погодой мне повезло. И снег шел, и дождик 
лил, и солнышко светило. Может быть, поэтому 
я и выжила. 

— Диких зверей не встречали? 
— Нет, там было что-то типа «мертвого 

леса», одни вороны каркали вокруг. 
— Спичек с собой не было? 
— В кармане куртки была зажигалка. Но 

она быстро отсырела. Одежда ведь была по-
стоянно мокрая. 

— Пытались ориентироваться по солн-
цу, по сторонам света?

— Какой там, у меня зрение –9, а очки я 
потеряла. Просто шла напролом. Где видела 
просвет среди деревьев, туда и двигалась. 

Потом идти уже не могла, ползла на чет-
вереньках. У меня было стремление выйти из 
леса к людям. 

— Дни считали? 
— Сначала, конечно, считала. А по-

том уже сбилась со счета. Примерно знала, 
сколько дней прошло. Но они мне казались 
вечностью.

— Что помогло выстоять, выжить? 
— У дочери родился сын, и у меня была 

мечта увидеть внука, которого назвали Арте-
мом. Я уже трижды бабушка. А младшего внука 
еще не видела. Поэтому ползла и ползла, пока 
были силы. 

— Расскажите, как вас нашла собака, 
откуда она появилась?

— Это вообще загадка. Я вдруг услышала 
лай. Но сначала мне показалось, что у меня от 

холода и голода начались звуковые галлюци-
нации. Я выбралась из валежника и, как мне 
казалось, прокричала «люди!», а скорее всего, 
просто прошептала. Как потом выяснилось, 
лай собаки услышал один парень из поисковой 
группы. Спасатели пошли в ту сторону, откуда 
доносился ее лай. Признавались потом, что 
там был сплошной бурелом. Они и не пред-
полагали, что я могу туда забраться. 

...Но поисковики все-таки пошли в ту труд-
нопроходимую часть леса. И вдруг в ветвях 
поваленных деревьев увидели Галину. 

— Я услышала мужской голос, краем со-
знания отметила, что спасена. Но радоваться 
сил уже не было. Еще бы день-два — и меня 
бы не стало. 

Галину нашли буквально в двух километрах 
от базы. Сибирячка провела в тайге 11 дней. 
Была обессиленная, истощенная, с обморо-
женными ногами, но живая. 

А собака как появилась неизвестно от-
куда, так и ушла неизвестно куда. Буквально 
пропала. 

— Стала каким-то посланником Бо-
жьим, как мне потом сказали, моим ангелом-
хранителем. В той части леса встречаются 
охотничьи избушки. Вполне возможно, это 
была одна из охотничьих собак. Они ведь очень 
умные, с хорошим чутьем, отлично ориентиру-
ются в тайге. Собака просто выполнила свою 
миссию и ушла. 

Галину доставили в больницу в Киренск. 
Она потеряла 15 килограммов веса. Из-за 
сильного обморожения ей пришлось ампути-
ровать стопы обеих ног. 

— Как чувствуете себя сейчас? 
— Да вроде уже ничего, потихоньку-

помаленьку. Перенесла две операции. Правда, 
одна нога так и осталась короче другой. Но 
куда денешься, придется привыкать. Люди и 
не с такими лишениями живут. Считаю, что я 
еще легко отделалась. 

Галина провела в больнице полтора меся-
ца. И вот в эту пятницу, 22 ноября, ее выписали. 
Она поехала домой. Пока она передвигается 
в инвалидной коляске. Но как только заживут 
раны на ногах, ей сделают протезы. 

Жители Алексеевска верят: раз Галина 
смогла 11 дней выжить в тайге, ей хватит силы 
духа встать на ноги и пойти. Жить теперь и 
жить — на радость детям и внукам. 

Светлана САМОДЕЛОВА.

МОЯ МОСКВА

ШОК

СВЕТСКАЯ ЖИЗНЬ

“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   
25 ноября 2024 года 
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Студент, сдавший 
экзамены без учебы. 4. Бесхребетный мо-
репродукт. 10. Деревенский зодчий. 11. 
Сухое белое вино из Германии. 13. Ящик 
в амбаре, обглоданный мышами. 14. Маг-
нетические флюиды красивой ведьмы. 15. 
Художник, которому позируют зверушки. 16. 
Цветной лом, сдаваемый любителем легких 
денег. 18. Месяц приближающегося к концу 
лета. 20. Пластиковые панели, украсившие 
фасад. 22. Шикарный вид с высокой горы. 
23. Одно из заданий для получения значка 
ГТО. 24. Психологический нажим на оппо-
нента. 27. Общежитие для Сатина и Луки в 
произведении Горького «На дне». 30. Ме-
тод жестокого мужа-тирана. 32. Рядовой 
корабельной команды. 34. Бывший декан 
во главе академии. 35. Взяточная болезнь 
чиновничества. 36. Площадка, где блистал 
Майк Тайсон. 38. Место встреч резидента 
со связным. 39. Игра с перебрасыванием 
мяча руками. 40. «Хранилище» голубей и 
кроликов у фокусника. 41. Мольберт для 
чертежных работ. 42. Заготовка хрустящих 
бочковых огурчиков.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Змея, обвивающая чашу 
на вывеске аптеки. 2. Кружевная «паутина» 
за шторой. 3. Обязательный танец туземцев 
перед охотой. 5. Выкуп продуктов на кассе 
супермаркета. 6. Поздний завтрак с партнером 
по бизнесу. 7. «Движущая сила» меркантильной 
старухи. 8. Деревянный диванчик в тенистой 
аллее. 9. Число, изображаемое единицей с 
двенадцатью или (в некоторых странах) с во-
семнадцатью нулями. 10. Река, соединяющая 
соседние озера. 12. Кусочки теста в рационе 
хуторянина. 17. Мясо для собаки, конфета для 
сладкоежки. 19. Красноречивая картинка на 
лице эмоционального человека. 20. Арена, 
забитая болельщиками до отказа. 21. Иное 
название топлива для двигателя. 25. Спортив-
ный сплав по горным рекам. 26. Заграничная 
командировка труппы театра. 27. Высказы-
вание, выдающее глупца. 28. Мифический 
гибрид коня и человека. 29. И весенний гриб, 
и неказистый мужик. 31. Регулярное торжище 
с балаганом в селе. 33. Бонус для оптового 
покупателя. 34. Дерево с гроздьями рыжих 
ягод. 37. Аромат пылающих торфяников. 38. 
Чугунный мячик, вылетевший из пушки.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 22 НОЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Выдумка. 4. Получка. 10. Сюрприз. 11. Куратор. 13. Трек. 14. Вето. 
15. Лакейство. 16. Нежить. 18. Комета. 20. Танкист. 22. Ответчик. 23. Аллерген. 24. Вур-
далак. 27. Выправка. 30. Арлекин. 32. Абсурд. 34. Сценка. 35. Репеллент. 36. Люкс. 38. 
Штат. 39. Сиртаки. 40. Схватка. 41. Дорожка. 42. Надфиль.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Вмятина. 2. Урюк. 3. Капель. 5. Осадок. 6. Улов. 7. Адвокат. 8. Изменник. 
9. Акустика. 10. Сержант. 12. Решение. 17. Тинейджер. 19. Оборванец. 20. Точилка. 21. 
Тюльпан. 25. Унисекс. 26. Коллегия. 27. Вокалист. 28. Комната. 29. Таблоид. 31. Пастырь. 
33. Дротик. 34. Страда. 37. Сито. 38. Шкаф.

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

РЕКЛАМА

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

Т. 8(495)720-68-36
❑ часы, значки, янтарь, монеты, 

фотоаппараты, бинокли б/у. Выезд. 
8-965-397-31-37

приглашаю

Продажа печатной 
продукции 

и сопутствующих 
товаров в киоске

ГРАФИК РАБОТЫ

УСЛОВИЯ

ОБЯЗАННОСТИ

Тел. +7 (963) 715 00 88

За месяц 55000-60000 руб

Сменный график

Продавец печатной 
продукции в киоск.
ГРАФИК РАБОТЫ: 

с 7.00 до 21.00 неделя 
через неделю 

или день через день
ЗАРАБОТНАЯ ПЛАТА 

по итогу собеседования

в киоскев киоске
ЗАРАБОТНАЯ ПЛАТА

Требуется продавец  
печатной продукции 

Москва, ул. 1905 года, д.7, ст. м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00.  
т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. E-mail: classifieds@mk.ru

РЕДАКЦИОННАЯ ПОДПИСКА НА «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ»!

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
по будням с 10.00 до 15.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, 
центральный вход в редакцию «МК» 
со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
25 ноября с 8.30 до 19.00, 
перерыв с 13.00 до 13.30
Зеленоград, р-н Крюково, корпус 1508, 
у м-на «Пятерочка», на автостоянке
р-н Южное Медведково, ул. Полярная, д. 9, 
у к/т «Полярный»
26 ноября с 8.30 до 19.00
р-н Рязанский, ул. Михайлова, д. 29, к. 1, 
у к/т «Восход»
р-н Алексеевский, ул. Космонавтов, д. 15, 
у супермаркета «Перекресток»
27 ноября с 8.30 до 19.00
р-н Богородское, ул. Краснобогатырская, д. 2, стр. 1, 
на автостоянке
28 ноября с 8.30 до 19.00
р-н Покровское-Стрешнево, ул. Свободы, д. 16
29 ноября с 8.30 до 19.00
р-н Ивановское, ул. Челябинская, д. 15, у м-на «Авоська»
р-н Западное Дегунино, ул. Весенняя, д. 10, 
у м-на «Магнит»

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
29 ноября с 10.00 до 14.00
КЛИН, ул. Литейная, д. 23а, 
в фойе Молодежного центра «Стекольный» 
СОЛНЕЧНОГОРСК, ул. Красная, д.113, в фойе Город-
ского центра народного творчества и досуга «Лепсе»
30 ноября с 10.00 до 13.30
КАШИРА, ул. Энгельса, д. 3, 
на парковке рядом с Введенским храмом
30 ноября с 10.00 до 14.00
СТУПИНО, ул. Пушкина, д. 25, в фойе ДК «Металлург»
ЧЕРНОГОЛОВКА, Институтский пр-т, д. 7, 
в фойе Дома ученых
ШАТУРА, пр-т Маршала Борзова, д. 4/34, 
на площадке перед Шатурской библиотекой
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ПОДПИСКА

2025
В любом почтовом отделении Москвы, Подмосковья и в редакционных пунктах «МК» 

можно подписаться на наши издания на 1-е полугодие или весь 2025 год.

ПОДПИШИСЬ НА «МК» ИЗ ДОМА 
ЗА ТРИ ПРОСТЫХ ШАГА!

Оформи подписку на «МК» 
на 1-е полугодие 
или на весь 2025 год.
Шаг 1. Перейдите 
по QR-коду или же зайдите 
на сайт www.mk.ru/podpiskaMK.
Шаг 2. Заполните все поля 
абонемента.
Шаг 3. Нажмите на кнопку «Оплатить online» 
и следуйте дальнейшим инструкциям 
для онлайн-оплаты банковской картой.
Обработку заказа по подписке на сайте mk.ru осуществляет 
ООО «Агентство МК»: 105043 г. Москва, ул. Первомайская, д. 69, 
ОГРН 1067760583560. Тел. 8(495)665-40-80

ВНИМАНИЕ! Ветеранам ВОВ и инвалидам I и II групп для 
получения дополнительной скидки необходимо предъявить 

оператору оригинал соответствующего документа.

ЩЕДРАЯ ПЯТНИЦА С «МК»
29 ноября с 10.00 до 15.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, центральный 
вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.
ВНИМАНИЕ! В этот день вы можете не только выгодно 
подписаться на «МК», но и получить приглашение в кино 
или один из наших фирменный призов. Подробности по 
телефону редакции 8(495)665-40-80

Подробности по тел. 8 (495) 665-40-80 и на сайте www.mk.ru/podpiskaMK

«ПИТАЛАСЬ 
СВЕЖИМ 
ВОЗДУХОМ»

Сибирячка рассказала 
о мистическом спасении 
после 11 дней таежных 
скитаний

Дима Билан не так давно побы-
вал на своей родине в Кабардино-
Балкарии. Поездка по родным 
местам едва не закончилась тра-
гически. Во время осмотра досто-
примечательностей Билан попал в 
снежный буран и чудом выжил. 

Дима Билан никогда не скрывал сво-
их корней. Певец гордится тем, что вырос 
на Кавказе. Он регулярно посещает род-
ные места. На сей раз Дима отправился в 
Кабардино-Балкарию вместе со съемочной 
группой. 

— В тот день мы изначально рисковали, 
потому что начинался буран, — рассказы-
вает Дима. — Уже снег лежал, но мне очень 
нужно было увидеть водопады. Мы все по-
смотрели. Когда ехали обратно, уже было 
поздно, появились сугробы, снега намело 
очень много. 

В результате машина, в которой ехал 
Билан, застряла. К тому же в баке закон-
чился бензин. Дима вышел на улицу и стал 
толкать авто. 

— Когда мы только осознали опасность, 
в машине воцарилась тишина: все замолча-
ли, возникла пауза, — говорит Дима. — Мы 
ехали в машине с оператором и охранни-
ком. Конечно, стало страшновато. Страх 

как проявляется? Сначала — молчание, 
каждый прокручивает свою жизнь… Она 
вся пролетела перед глазами. Потому что 
была действительно опасная ситуация: ве-
тер страшный, порывы достигали тридцати 
метров в секунду. 

Билана спасли земляки. Сзади ехала 
машина, в которой оказался полный бак 
бензина. В результате они перелили в авто 
Димы несколько литров и певец смог про-
должить путь. 

— Алкоголем мы после этого не спаса-
лись: я не пью уже очень давно, — говорит 
артист. — Выпил пару таблеток аспирина. 

Несмотря на ЧП, от поездок на родину 
Дима отказываться не собирается. В бли-
жайшее время он вновь планирует отпра-
виться в Кабардино-Балкарию. 

— У меня еще остались места детства, 
которые я не посетил, — улыбается Билан. 
— И обязательно это сделаю. 

Дмитрий ИЛЬИНСКИЙ. 

Маша Распутина фактически с перво-
го появления на сцене вошла в список 
самых популярных и любимых испол-
нителей России. Несмотря на длитель-
ный стаж работы на сцене и наличие 
десятков хитов, у легендарной певицы 
до сих пор нет официальных званий. 
По этому поводу на днях даже случился 
скандал. После сольника Распутиной в 
Москве поклонники стали активно воз-
мущаться по этому поводу в соцсетях. 

— «Живи, страна» всегда воспринимали 
как неофициальный гимн России, — говорят 
они. — А звание исполнительнице, которая 
сделала эту песню народной и любимой, до 
сих пор не присвоили. Это даже в голове не 
укладывается! У многих коллег Маши, гораздо 
менее популярных, звания есть. А у Маши — нет. 
Как такое возможно?

Сама Распутина, кажется, от темы присвое-
ния официальных званий порядком устала. Ког-
да корреспонденты «МК» спросили напрямую, 
почему у нее нет звания заслуженной артистки 
России, певица лишь тяжело вздохнула. 

— Это не ко мне вопрос, — заявила Маша. 
— Я всегда была как ком в горле для многих. 
Когда у нас будут принимать решения по поводу 
выдачи званий здравомыслящие люди, тогда, 
может, мне и присвоят. Могу только сказать: я 
самая русская певица. Но при этом на радио-
станции, позиционирующей себя националь-
ной, меня нет. Думайте, как говорится, ребята, 
сами. Аналитически размышляйте, почему так 
происходит. Настоящих героев почему-то за-
двигают, а каких-то выскочек выдвигают. 

Распутина говорит, что по поводу отсут-
ствия официального звания она не переживает. 
И собирать документы не собирается. 

— Раньше мне было обидно, почему мне не 
присваивают звание, а потом уже нет, — про-
должает Распутина. — Я жду, когда произойдут 
какие-то изменения. А пока над этим даже не 
думаю. Знаете, как у Булгакова: «Ничего никог-
да не проси, гордая женщина. Сами должны 
прийти и предложить». 

Распутина вспоминает, что в середине 
90-х годов некие ушлые люди предложили ей 
купить звание заслуженной артистки России. 
Такое предложение вызвало у суперзвезды 
бурную реакцию. 

— Я их послала, да и все, — заявила Ма-
рия. — Главное, что меня любит мой народ, мой 
зритель, потому что я пою для него искренне 
и честно. 

Конечно, время беспредела в стране дав-
но прошло, и сегодня эта процедура строго 
регламентирована. Наверное, людям от ис-
кусства во властных структурах стоило бы 
помочь Распутиной разобраться в ситуации, 
все-таки мало кто сомневается в том, что она 
этого достойна. 

Денис СОРОКИН. 

Дима Билан рассказал, 
как едва не погиб 
на родине 

«ПЕРЕД ГЛАЗАМИ 
  ПРОЛЕТЕЛА 
  ВСЯ ЖИЗНЬ»

«ВЫСКОЧЕК ВЫДВИГАЮТ»
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После 
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от снежного 
бурана.

Поисковая группа обнаружила 
Галину Иванову в двух километрах 
от лесозаготовительной базы.
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Галина провела 
в больнице 

1,5 месяца.
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В субботу, 23 ноября, в «Три вокзала. 
Депо» на Новорязанской улице бур-
но кипела жизнь — даже те, кто при-
шел сюда ради субботнего завтрака, 
с интересом подтягивались к сцене. 
Огромный гастрокластер стал пло-
щадкой фестивальной программы VII 
Молодежного форума «Наследие». 
Весь день со сцены рассказывали об 
успешных проектах реставрации, по-
казывали фотографии Москвы, сде-
ланные участниками конкурса, вру-
чали им заслуженные награды. Как 
отметил главный археолог Москвы 
Леонид Кондрашев, главная задача 
мероприятия — популяризация куль-
турного наследия. По его словам, 
важно дать москвичам возможность 
приобщиться к заботе о старине.

— Городской фестиваль — финальная 
точка нашего Молодежного форума «Насле-
дие». Фестиваль проходит уже четвертый 
год. Каждый год мы очень стараемся, чтобы 
программа была не только развлекательной, 
но и познавательной. Поэтому мы очень на-
деемся, что сегодня участники фестивальной 
программы проведут время интересно и по-
лезно, — сказала начальник управления по-
пуляризации объектов культурного наследия 
Департамента культурного наследия Москвы 
Светлана Талалаева.

Городской фестиваль «Наследие» — это 
уникальная площадка для всех, кто интересует-
ся историей и архитектурой Москвы. Специали-
сты столичного Департамента культурного на-
следия подготовили насыщенную программу: в 
течение всего дня в «Три вокзала. Депо» можно 
было принять участие в тематических мастер-
классах и квизах, побывать на увлекательных 
лекциях и экскурсиях известных москвоведов 
и экскурсоводов, посмотреть фильмы о сто-
лице и многое другое. Миллионы москвичей 
ежедневно ходят мимо объектов культурного 
наследия — дворянских особняков, доходных 
домов, храмов и других интереснейших зда-
ний. Знать и любить свой город, заботиться 
о нем — неотъемлемая часть московского 
культурного кода. Сегодня все больше моло-
дежи приобщается к непростому делу защиты 
памятников. 

— Сегодня у нас фестивальный день: 
общественный, семейный, молодежный. 
Сегодня широкой публике предоставляется 
возможность приобщиться к проблематике 
культурного наследия, — сказал Леонид Кон-
драшев. — Мы хотим, чтобы москвичи любили 
культурное наследие так же, как любим его 
мы. Мы связали свою жизнь с культурным 
прошлым. И мы уверены, что это важная часть 
жизни. Если мы не будем делиться с горожана-
ми этим, мне кажется, их жизнь будет гораздо 
более бедной.

— Само по себе пространство «Три вок-
зала. Депо» — это отличный пример успешной 
реставрации, — добавил Кондрашев. — Сегод-
ня это место — гастрономическая Мекка для 
гурманов со всей Москвы, ведь здесь можно 

попробовать кухни едва ли не всех народов 
мира. Раньше же здесь (в разные годы) были 
гараж, автобусный парк и трамвайное депо. 

— Если памятник живет и приспособлен 
под городскую жизнь, то облик здания, его 
архитектурные особенности, фамилия рестав-
ратора тоже сохраняются. Здание содержится, 
живет своей жизнью. Сейчас реставрация без 
дальнейшего приспособления к жизни невоз-
можна. Это называется «управление культур-
ными ресурсами». Мы должны оставить нашим 
будущим поколениям жизнь лучше, чем есть 
у нас. Это такой правильный и важный девиз, 
— подчеркнул Леонид Кондрашев.

Гостей фестиваля ждали на десяти тема-
тических площадках. Любители интеллекту-
альных игр, например, смогли сыграть в квиз 

«Москва архитектурная», а потом послушать 
выступления экспертов в лектории. Те, кому 
нравится делать что-то своими руками, оце-
нили мастер-классы. Участникам предложили 
расписать футболки изображениями объектов 
культурного достояния, попробовать сделать 
своими руками мозаику (такую же, какая укра-
шает многие московские памятники) или, на-
пример, реставрировать мебель или делать 
витражные открытки в старинной технике 
художественной росписи стекла. 

Не обошлось без современных техно-
логий: в AR-зоне посетителей ждала инте-
рактивная прогулка в режиме дополнен-
ной реальности по объектам культурного 
наследия города вместе с полюбившимся 
персонажем, Львом-хранителем. Особенно 
интересными стали выставки «Сквозь века: 
сканограммы московской идентичности», 
«Москва в деталях: сканограммы историче-
ской памяти», представленные на площадке 
«Дом достижений».

На веранде у входа в «Три вокзала. Депо» 
были выставлены работы участников молодеж-
ного фотоконкурса «Наследие в объективе» — 
молодые фотографы попробовали по-новому 
взглянуть на хорошо знакомые всем нам го-
родские пейзажи. Там же представили арт-
инсталляции объектов культурного наследия: 
Театр эстрады, станция метро «Сокольники», 
павильон «Грот» в музее-усадьбе «Кусково», 
дом Палибина и чугунный  павильон трам-
вайной остановки.

В «Доме связи» можно было отправить 
тематические почтовые открытки с изображе-
ниями памятников архитектуры, а на книжной 
ярмарке — посмотреть книги по реставрации, 
архитектуре и истории Москвы и пообщаться с 
экспертами. Ну а в киносалоне желающим по-
казали фильмы, посвященные нашей столице, 
а также провели увлекательную киноэкскурсию 
«Москва в кино».

И конечно, главная задача форума «На-
следие» — это приобщение молодых спе-
циалистов к этому непростому и интересному 
делу. Поэтому на ярмарке вакансий можно 
было узнать о возможностях трудоустройства 
в области культуры и архитектуры, получить 
консультацию.

Евгения НИКИТСКАЯ. 

Из-за официального 
звания Маши Распутиной 
случился скандал 

ЭТО МОДНО И МОЛОДЕЖНО
ЗАБОТА О КУЛЬТУРНОМ НАСЛЕДИИ — 
Фестивальная программа Vll Молодежного форума 
«Наследие» собрала множество заинтересованных
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ДНИ РОЖДЕНИЯ
Эрнест Мацкявичус (1968) — журналист, 
ведущий программы «Вести»
Марк Минков (1944–2012) — композитор, 
автор опер, балета, музыки к спектаклям 
и фильмам, народный артист РФ
Нонна Мордюкова (1925–2008) — актриса 
театра и кино, народная артистка СССР
Рафаэль Тимошев (1954) — председатель 
Комиссии Общественного совета при Мини-
стерстве обороны РФ

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве -7...-5°, 

днем -4…-2°. Переменная облачность. По об-
ласти местами небольшие осадки. Гололе-
дица. Ветер южный, юго-восточный, 5–10 
м/c.
Восход Солнца — 8.25, заход Солнца — 
16.07, долгота дня — 7.42.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, ожидаются небольшие воз-
мущения геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

Международный день борьбы за ликвида-
цию насилия в отношении женщин
День российского военного миротворца
День гармониста в России

1924 г. — начало централизованного водо-
снабжения в Ленинграде. Горячую воду стал 
получать дом №96 на Фонтанке
1939 г. — в Ленинграде проводится первый 
чемпионат СССР по борьбе вольного стиля. 
«Борьба вольного стиля» — так называлась 
в то время борьба самбо
1964 г. — в СССР впервые в продаже по-
явились женские шубы из искусственного 
меха
2019 г. — первая очередь Сахалинской 
ГРЭС-2 введена в эксплуатацию 
2019 г. — подводная лодка «Петропавловск-
Камчатский» вошла в состав Тихоокеанского 
флота

СПОРТ

РЕЦЕПТ ДНЯ

ГЛАВНАЯ ТЕМА

Беседуют два рыбака.
— Я на прошлой неделе только закинул, 
вдруг как начало ее таскать во все сторо-
ны! И что ты думаешь? Еле-еле вытащил 
щуку длиной три метра!
— А я вчера закинул — никаких поклевок. 
Уже собрался удочку сматывать. Тяну-тяну, 
а она за что-то зацепилась. Короче, вместе 
с тиной и водорослями вытащил я из воды 
ажурный чугунный фонарь восемнадца-
того века. И можешь себе представить 

— горит!
— Слушай, я со щуки пару метров сброшу, 
но ты фонарь потуши.

Мастер лакокрасочного цеха второй год 
думает, что работает с напарником.

Обращается мужик в милицию с тем, что 
его обокрали.
— А что именно у вас украли?
— Все, что нажито тяжким трудом. 37 

предметов — все украли!
— Перечислите, пожалуйста.
— Колода карт и открывалка.

После расставания с ней он целыми дня-
ми лежал на диване, почесывая разбитое 
сердце.

Ведущий прогноза погоды пришел на работу 
пьяненький и во время эфира показал на кар-
те не только антициклон, но и где служил.
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Один из лучших российских хоккеи-
стов, капитан клуба «Вашингтон Кэпи-
талз» Александр Овечкин из-за травмы 
приостановил гонку за рекордом Грет-
цки, получив перелом левой малой 
берцовой кости. Эта травма — офици-
ально самая тяжелая за всю 20-летнюю 
карьеру россиянина в НХЛ. Срок вы-
здоровления и восстановления Алек-
сандра Великого составит, по словам 
врачей, от четырех до шести недель.

Сам Александр пока никак не про-
комментировал произошедший 
с ним хоккейный инцидент. Зато 
его многочисленные болельщи-
ки сказали за него все сами: 
«Похоже, Овечкина умыш-
ленно сломали. Не хочет 
Америка признавать, что 
российские хоккеисты луч-
ше заморских». Правда, 
нашлись и более смелые 
комментаторы, предложив-
шие ему наконец завершить 
карьеру в НХЛ и вернуться 
на родину, чтобы тренировать нашу 
сборную.

Молчит и Анастасия, супруга Овечкина, 
дочь ныне покойной актрисы Веры Глаголевой. 
Но зато известно другое: хоккеисту прописан 
строгий постельный режим и хорошее питание. 
К последнему пункту россиянин питает особую 
любовь: «Я вообще непривередлив в еде. Мне, 
например, очень нравится все, что связано 
с фаршем — котлеты, биточки, голубцы. А еще 
пельмени, бефстроганов». Не стесняясь при 
этом рассказывать, что перед каждой игрой 

— ровно в полдень по американскому вре-
мени — заказывает себе большую пор-
цию сытной пасты «Мама Лючия» с дву-
мя куриными грудками, салат, хлеб 
и сырную пиццу. В качестве напитка 
предпочитает калорийную колу. И за 

все это удовольствие платит 
всего 25 долларов, при-

чем из собственного 
кармана. 

Да и жена хоккеиста 
не скрывает, что ее супруг 
любит вкусно поесть. Хваста-
ясь при этом, что, несмотря 
на большую занятость, Алек-
сандр Великий еще и сам 

ходит за покупками в супер-
маркет. «В магазине в свою 

корзину я кидаю не только по-
лезные продукты, но и любимые 

чипсы, крекеры, пиво, газировку, 
мороженое и многое другое», — при-

знается Овечкин. 
А вот спортивный врач «Вашингтон Кэпи-

талз» на все эти забавы российского хоккеиста 
с едой смотрит сквозь пальцы. По словам меди-
ка, Овечкину в день требуется около 4000–6000 
калорий. Это примерно в два раза больше, чем 
необходимо обычному человеку. Но учитывая, 
что хоккей — достаточно энергозатратный вид 
спорта, спортсмену лишние килограммы могут 
только сниться. 

При всей своей любви к вкусной 
еде Овечкин отмечает, что не при-

знает кофе, совсем не умеет го-
товить, за исключением яичницы 
и простых бутербродов, а также 
никогда не завтракает: «Утром 
я никогда не ем. В течение дня 

могу перекусить яйцами, блинами 
или вафлями». 

Между тем вкусовые предпо-
чтения Овечкина не ограничиваются 

итальянскими вкусностями и чипсами с пивом. 
В своих многочисленных интервью хоккеист 
не раз повторял, что на первом месте для него 
всегда будут блюда родной русской кухни: 
«Часто прошу Настю готовить борщ и гречку 
с котлетами. Помню, как во время пандемии 
коронавируса нас с сыновьями жена баловала 
банановыми оладьями». 

Фирменный борщ Анастасии Шубской 
оценили несколько лет назад и одноклубники 
Овечкина по «Вашингтон Кэпиталз». Специаль-
но по заказу Александра его жена приготовила 
на всю команду самый известный русский суп. 
А хоккеист принес его в контейнере на одну 
из тренировок. При этом, по признанию самой 
Анастасии, замуж за Овечкина она выходила, 
не умея готовить совсем ничего. Но ради мужа 
со временем всему научилась. И даже окончила 
кулинарные курсы — для закрепления своего 
мастерства. 

И ее старания даром не прошли. При 

любом удобном случае Овечкин, как и пола-
гается любящему мужу, отмечает, что самая 
вкусная еда — это то, что готовит для него 
Анастасия: «Все домашнее. Котлетки, напри-
мер. Либо биточки с сыром. А на гарнир — рис 
или гречка». Александр считает, что женщина 
должна уметь готовить и желательно делать 
это вкусно. 

Мария ПАТИ.

Второй круг чемпионата России на-
чался с оглушительного разгрома, 
учиненного в столичном дерби «Спар-
таком» «железнодорожникам». Ко-
стариканский нападающий Манфред 
Угальде, которого еще не так давно 
считали чуть ли не худшим новичком 
красно-белых, в этом матче сделал 
покер, четыре раза огорчив вратаря 
«Локомотива» Илью Лантратова.

Новость о том, что сербский специалист, 
известный в прошлом футболист Деян Стан-
кович возглавит московский «Спартак», появи-
лась еще до финиша прошлого чемпионата. 
С одной стороны, он многого добился как 
игрок, не раз побеждая в самых престижных 
клубных европейский турнирах. С другой сто-
роны — шестой подряд иностранный тренер 
у руля «народной» команды. И предыдущие 
пять, даже если в какой-то момент выдава-
ли хорошие игровые отрезки со «Спарта-
ком», в итоге все равно покидали свои посты 
не очень гладко. Поэтому и выбор Станкови-
ча для клуба не всеми специалистами был 
встречен положительно. Тем более что были 
в истории команды и более знаковые тренеры 
за последние 17 лет — Черчесов, Аленичев, 
Карпин куда ближе сердцу красно-белых бо-
лельщиков, чем пусть и очень заслуженные, 
но все-таки «варяги». Не говоря уже о вели-
ком Олеге Ивановиче Романцеве, но это для 
Ваноли, Абаскаля, Карреры и Тедеско и вовсе 
удар ниже пояса.

Неудивительно, что вышеназванным тре-
нерам не всегда удавалось получить теплое 
местечко в этих самых фанатских сердцах.

Вот и серб Станкович начинал свое зна-
комство со «Спартаком» неоднозначно.

■ ■ ■
После увольнения Абаскаля, вымученно-

го, выстраданного и просроченного, у руля 
команды встал босниец Владимир Слишкович. 
Засидевшись в помощниках у испанского 
специалиста, он с ходу выдал серию замеча-
тельных матчей со «Спартаком» и даже был 
выбран лучшем тренером РПЛ апреля 2024 
года. Чтобы уже через месяц уйти из клуба. 
После того как спортивный директор, пор-
тугалец Томаш Амарал в свойственной ему 
авторитарной манере привел Станковича.

С одной стороны, заслуг у Дракона, как 
прозвали его еще в бытность футболистом 
болельщики, и правда хватает. С другой сто-
роны — многие поклонники «Спартака» были 
бы не прочь оставить Слишковича. Так как 
от добра добра не ищут, а непрекращающиеся 
эксперименты с тренерами уже порядком 
поднадоели.

Но вышло как вышло. И к новому сезону 
«Спартак» стал готовить Станкович. А Слиш-
кович, после отставки Деограсии, пытается 
теперь спасти «Оренбург», идущий на по-
следнем месте в турнирной таблице.

Деян первые матчи в чемпионате на-
чал ни шатко ни валко, первый тур вообще 
проиграл тому же «Оренбургу» в гостях 0:2. 
Плюс никак не мог определиться с составом, 
постоянно тасуя колоду игроков, выходящих 
на поле с первых минут матчей.

Среди трех игроков, что во всех 16 турах 
появлялись в стартовом составе, за исклю-
чением тура первого, был костариканский 
нападающий Манфред Угальде.

Его спартаковцы приобрели в январе 2024 
года еще при Абаскале. И тот явно не сумел 
раскрыть истинный потенциал нападающего. 
В 12 матчах Угальде не забил ни одного мяча, 
установив антирекорд среди всех новичков-
нападающих красно-белой команды. Неуди-
вительно, что и по ходу весенней части се-
зона 23/24, и после его завершения многие 
не просто недоумевали о дорогостоящем 
приобретении, а напрямую говорили, что 
это не тот футболист, который нужен клубу 
с амбициями.

Как оказалось, все дело в способности 
тренера работать с игроками. А еще в вере 
в них. И Станкович, сам блестящий нападаю-
щий в прошлом, сумел увидеть потенциал 
Угальде. 

Еще 22 сентября после ничейного матча 
со столичным «Динамо» мы отмечали, что 
Угальде в этом сезоне — совсем другой фут-
болист. Во многом благодаря тренеру-сербу, 
который сумел заново открыть для нас этого 
парня.

«Одно удовольствие наблюдать за Ман-
фредом. Хоть все матчи пересматривай и лю-
буйся», — писали комментаторы в телеграм-
канале «Матч ТВ». 

Костариканец и правда стал ключевым 
игроком в обойме Дракона. Недаром 5 октя-
бря в одном из своих интервью Станкович 
признался: «Угальде приносит очень много 
пользы, даже когда не забивает». Цифры го-
ворят сами за себя: прошлый сезон 12 матчей 
и 0 голов. Этот сезон: 16 матчей и 12 голов.

■ ■ ■
Второй круг чемпионата сезона 24/25 

для «Спартака» начинался столичным дерби 
с «Локомотивом». Который в 10-м туре одер-
жал победу в Черкизове со счетом 3:1. 

При этом, что удивительно, в нынеш-
нем чемпионате с сильными соперниками 
у «Спартака» получалось играть чуть лучше, 
чем с командами классом пониже.

Судите сами. За 15 туров ничья с «Зени-
том» и «Динамо», победа над ЦСКА и «Росто-
вом». И поражение от «Краснодара» и «Локо». 
С учетом того, что Станкович строит коман-
ду прямо по ходу сезона, результат вполне 
удовлетворительный.

Оставался только один главный вопрос: 
когда же это строительство закончится?

Хочется надеяться, что наконец-то это 
случилось. В 13-м туре был обыгран «Нижний» 
2:0, в 14-м туре ЦСКА с таким же счетом, а в 
туре 15-м тольяттинский «Акрон» получил че-
тыре безответных торпеды в свой борт, перед 
тем как пойти на дно «Самара Арены».

Поэтому встреча с «Локомотивом», од-
ним из лидеров чемпионата, должна была 
показать — способен ли «Спартак» всерьез 
включиться в медальную гонку или и этот се-
зон станет в итоге лишь «подготовительным» 
к будущим успехам?

«Локомотив» под руководством Галак-
тионова, без ложной скромности, в чемпио-
нате 24/25 хорош. Как и его юное дарование 
Батраков, возглавлявший после первого 
круга список бомбардиров. Хотя не совсем 
справедливо выделять только его в составе 
«железнодорожников». Все молодцы. Да еще 
и почти полностью российский состав из до-
морощенных футболистов — вообще отлич-
ный результат по нынешним временам.

Тем оглушительнее стал разгром, учинен-
ный спартаковцами «Локо». Разгром красивый 
и исторический.

О том, что это не просто матч, что такие 
столичные дерби — знаковые события нашего 
футбола, становится понятно хотя бы из ин-
тервью, которое дал ТАСС после финального 
свистка в Тушине министр просвещения РФ 

Сергей Кравцов — давнишний преданный 
болельщик «Спартака».

«Матч был очень интересным, в начале 
«Спартак» вышел вперед, конечно, в первом 
голе вратарь «Локомотива» Илья Лантратов 
ошибся. Но остальные голы получились краси-
выми. После перерыва «Локомотив» собрался, 
было даже немного волнительно, но потом 
«Спартак» вновь начал забивать мячи. Безу-
словно, хорошо сыграл Угальде, у нас много 
бомбардиров в «Спартаке», но он является 
одним из лучших. Мне кажется, что у команды 
есть хорошие шансы на чемпионство», — ска-
зал министр. Довольно профессиональный 
разбор игры, стоит признать, подчеркиваю-
щий сложность победы красно-белых, что 
еще более увеличивает ее ценность.

Станкович, со своей стороны, был более 
строг к своим подопечным, комментируя раз-
гром «Локомотива». 

«На мой взгляд, в таком случае лучше 
говорить о всей команде, — цитирует Стан-
ковича ТАСС. — Я вижу, как команда работает, 
все сконцентрированы, никто не жалуется. 
В данном случае эта команда вознесла до не-
бес Угальде. Он только два дня назад вернул-
ся из сборной и провел великолепную игру, 
но без партнеров этого бы не произошло. 
Конечно, был определенный момент затмения 
в случае с пропущенными голами, но это тоже 
дает сплоченность команде».

Вспомнил Станкович и поражение 1:3 
от «Локо» в 10-м туре РПЛ.

«То поражение было действительно 
очень болезненным и тяжелым. Ребята это 
осознавали, вспоминали. Важно старать-
ся поднимать уровень ответственности 
и агрессивности в матче. Сегодня ребята 
были великолепны и смогли реализовать то, 
над чем мы работали. Важно продолжать 
работать без лишних разговоров», — сказал 
Станкович, после чего похвалил… Бабича: «Я 
благодарен Бабичу сегодня, он показал себя, 
показал свой характер. Мы понимали, что он 
не готов на 100%, в таких моментах нужно 
доставать силы из себя. Он показал, что он 
лидер, я очень рад за него».

■ ■ ■
Вернемся теперь к герою матча. Послед-

ний раз футболист «Спартака» делал покер 
в одном матче более четверти века назад — 
еще в 1998 году. И был это Александр Ширко, 
четыре раза поразивший ворота «Тюмени». 
В этот момент Угальде еще не было на свете, 
так как он родился только в 2002 году.

«Удивляет ли, что последний раз фут-
болист «Спартака» оформил покер до моего 
рождения? Да, это довольно странные ощу-
щения, но я рад, что стал игроком «Спартака», 
который снова смог забить четыре гола», — 
сказал Манфред после матча.

А Ширко в свою очередь в интервью «РБ 
Спорт» заявил, что нельзя сравнивать его 
достижение с успехом костариканца.

«Бессмысленно говорить об этом. Разное 
время, разные люди. Как сравнить Марадо-
ну и Месси? Невозможно сравнить Угальде 
и Ширко. Я шестикратный чемпион России, 
а он, может, ни разу не выиграет чемпионат 
России, но назабивает голов и уедет. Мы игра-
ли за «Спартак», Угальде играет за контракт 
и для «Спартака», я бы сказал так. Мы стано-
вились чемпионами, регулярно играли в Лиге 
чемпионов с лучшими клубами мира. Сейчас 
этого нет», — сказал Ширко.

И это тоже правда. И в части того, что 
«Спартак» может не стать чемпионом. И в 
части того, что Лиги чемпионов и матчей с луч-
шими клубами мира у нас тоже пока нет.

Сумеет ли Угальде решить первую часть 
этого ребуса, зависит только от него, осталь-
ных футболистов «Спартака» и Станковича 
— похоже, что красно-белый Дракон все-таки 
проснулся. Вторая же часть ребуса от них 
не зависит. Поэтому и переживать об этом 
особого смысла нет. 

Сергей АЛЕКСЕЕВ.

Президент РФС Александр Дюков 
пригласил президента УЕФА Алек-
сандера Чеферина посетить один 
из товарищеских матчей сборной 
России в 2025 году. Этот жест до-
брой воли показывает стремление 
футбольного союза наладить отно-
шения с УЕФА вне контекста полити-
ческих событий в мире.

Мимо жеребьевки

Президент Российского футбольно-
го союза (РФС) Александр Дюков озвучил 
планы пригласить президента УЕФА Алек-
сандера Чеферина на матч российской на-
циональной сборной в 2025 году. Это заявле-
ние, сделанное Дюковым в интервью ТАСС, 
свидетельствует о настойчивом стремлении 
РФС к возобновлению полноценного между-
народного сотрудничества и возвращению 
российских команд на европейскую арену. 
Дюков подчеркнул, что приглашение Чефе-
рина возможно лишь после подтверждения 
проведения самого матча, что указывает 
на осознание сложности ситуации и необ-
ходимость решения ряда преград, стоящих 
на пути к этому событию.

Напомним, что ранее ФИФА отказалась 
включать сборную России в жеребьевку от-
бора к чемпионату мира 2026 года, который 
пройдет в США, Канаде и Мексике.

После этого Российский футболь-
ный союз (РФС) подтвердил, что не будет 
участвовать в жеребьевке европейского 
отборочного турнира к чемпионату мира 
2026 года. Жеребьевка пройдет 13 декабря 
в Цюрихе, но, как сообщил генеральный 
секретарь РФС Максим Митрофанов, в си-
туации, когда сборная России не участвует 
в отборе, поездка представителей РФС те-
ряет смысл.

Тем не менее футбольный союз 
не оставляет попыток вернуть наш футбол 
в международные турниры. И данное за-
явление Дюкова, видимо, является частью 
более масштабной стратегии РФС по по-
степенной интеграции в международный 
футбол. Он неоднократно заявлял о регуляр-
ных контактах с Чефериным, в ходе которых 
обсуждается вопрос допуска российских 
команд к международным соревнованиям. 
Эти переговоры, безусловно, носят непро-
стой характер, учитывая геополитическую 
ситуацию и неоднозначную реакцию ряда 
европейских стран на участие российских 
спортсменов.

Инструмент 
политического давления

Напомним, что в феврале 2022 года, 
после начала СВО, ФИФА и УЕФА приня-
ли решение об отстранении российских 
клубов и сборных от всех международных 
турниров.

Попытки РФС вернуться на междуна-
родную арену пока безрезультатны. В сен-
тябре 2023 года исполком УЕФА принял 
неожиданное решение о допуске юношеских 
сборных России (игроки не старше 17 лет) 
к своим соревнованиям. Однако это решение 
просуществовало недолго. Буквально через 
пару недель, в октябре того же года, УЕФА 
отменил его, объяснив это отсутствием 
технических решений, позволяющих обе-
спечить проведение матчей с соблюдением 
всех установленных ограничений. Важно 
отметить, что эти ограничения включали 
запрет на использование национального 
флага, гимна и формы, а также на прове-
дение игр на территории России. 

Официальное объяснение УЕФА, свя-
занное с отсутствием технических решений, 
выглядело достаточно формальным, если 
учесть, что организаторы легко справляются 
с подобными логистическими задачами для 
других стран. На самом деле, как позже при-
знал Чеферин в интервью агентству DPA, 
решение об отмене допуска юношеских 
команд обусловлено давлением со стороны 
некоторых членов УЕФА, находящихся под 
влиянием своих правительств. Это свиде-
тельствует о том, что политические фак-
торы играют значительно большую роль, 
чем формальные технические обоснования. 
Что также свидетельствует о полной за-
висимости УЕФА от политических сил, так 
как правительства некоторых европейских 
стран используют футбол как инструмент 
политического давления на Россию.

Таким образом, приглашение Чеферина 
на матч сборной России в 2025 году — это 

не просто символический жест, а скорее 
показатель амбиций РФС и попытка про-
демонстрировать готовность к сотрудни-
честву и соблюдению всех правил УЕФА. 
Однако успех этого плана во многом зависит 
от дальнейшего развития геополитической 
ситуации и способности РФС преодолеть 
именно политические, а не спортивные 
барьеры, стоящие на пути к возвращению 
российского футбола на международную 
арену. 

Пока же ситуация остается напряженной 
и непредсказуемой. Учитывая происходя-
щее, РФС продолжает активно работать над 
развитием инфраструктуры, привлечением 
спонсоров и подготовкой молодых талан-
тов, чтобы быть готовыми к возвращению 
на международную арену, когда это станет 
возможным.

Что дальше?

Следующая возможная цель для на-
циональной команды — чемпионат Европы 
2028 года. Отборочный цикл на турнир нач-
нется осенью 2026 года. Стоит отметить, что 
Россия ранее подавала заявку на проведе-
ние Евро-2028, однако она была отклонена 
УЕФА из-за сложившейся политической 
ситуации.

Вот как реагируют на происходящее 
футболисты и тренеры сборной.

«Кто-то думал, что нас допустят? Я на-
деялся, конечно, но не удивлен. Конечно, 
расстроился», — говорит Данил Глебов, по-
лузащитник сборной.

«Это было ожидаемо, никто иллюзий 
не питал. На игроков это не влияет, они 
с этим живут давно. Никто не настраивал-
ся на то, что нас вдруг вернут», — считает 
Валерий Карпин, главный тренер сборной. 
Он также подчеркнул, что сборной оста-
ется работать в текущих условиях, играя 
товарищеские матчи и поддерживая боевой 
дух команды.

«Сложно ответить, что чувствуют игроки. 
Судя по тому, как они радуются победам 
над Кубой, Сирией и Вьетнамом, на них это 
не влияет. Пока довольны», — утверждает 
Александр Мостовой, бывший игрок сбор-
ной России.

При этом некоторые эксперты выска-
зали надежду на возможное возвраще-
ние сборной России на международную 
арену.

«Для меня это неправильно. Надеюсь, 
что они передумают. Пусть и не сейчас», 
— уверен Массимо Каррера, экс-тренер 
«Спартака».

Д р у г и е  н а с т р о е н ы  б о л е е 
пессимистично.

«Нужно быть реалистами — ничего нам 
в этом отборочном цикле не светит. Пока 
перспектив на возвращение российского 
спорта не видно. В футболе, как и в дру-
гих видах, пока труба широкая», — убеж-
ден спортивный комментатор Дмитрий 
Губерниев.

Вызов для сборной

Сегодня сборная России продолжает 
играть товарищеские матчи. Эти встречи 
нередко проходят с командами, далекими 
от высокого уровня, такими как Куба, Вьет-
нам и Сирия. Несмотря на усилия игроков 
и тренеров, отсутствие серьезной сорев-
новательной практики значительно сказы-
вается на уровне команды.

Однако футбольная общественность 
России надеется, что ситуация изменит-
ся и сборная снова сможет конкурировать 
на мировой арене. Пока же главным вызовом 
остается поддержание мотивации среди 
игроков, которые лишены возможности со-
ревноваться на крупнейших турнирах.

Перспективы участия в Евро-2028 
остаются единственным крупным шансом 
на международный прорыв, но для этого ко-
манде придется ждать еще несколько лет.
Сергей АЛЕКСЕЕВ, Дмитрий ГЛУХОВ.
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«Спартак» вернул должок 
«Локомотиву»

ИГРА БЕЗ ПОЛИТИКИ

РФС 
не оставляет 

попыток вернуть 
наш футбол 

в международные 
турниры

Саша и «Мама Лючия»
Паста 

исчезает 
в полдень

Рецепт пасты Овечкина: 

2 большие куриные грудки
70 г тертого пармезана
1 яйцо
3 ст. л. панировочных сухарей
100 г спагетти
Томатный соус для спагетти
Соль, перец
Масло для фритюра

Шаг 1. Куриное филе слегка отбить. Масло 
для фритюра разогреть.
Шаг 2. Яйцо взбить, посолить и поперчить.
Шаг 3. Курицу обмакнуть во взбитое яйцо, 
обвалять в сухарях. После — опять в яйцо 
и снова в сухари.
Шаг 4. Курицу обжарить во фритюре. Довести 
до готовности в духовке.
Шаг 5. Отварить спагетти. 
Шаг 6. Курицу посыпать толстым слоем пар-
мезана и вернуть на пару минут в духовку, 
чтобы сыр запекся и образовал корочку.
Шаг 7. Подавать курицу со спагетти и томат-
ным соусом. 
Примечание: Овечкин ест пасту с 4 соусами: 
томатным, мясным, грибным соусом марсала 
и соусом «Альфредо».

ГСАНКЦИИ

Красно-
белый 

Дракон 
проснулся

Сборная России продолжает 
играть товарищеские матчи.

«

Президент РФС 
Александр Дюков.

■ ■ ■

Деян Станкович.

Новость о том чт

Манфред 
Угальде.
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